

## EL CONSEJO DE MINISTROS DE AYER

# En la reunión se tomaron acuerdos contrarios a la reposición de Ayuntamientos

Madrid.—Esta mañana se celebró en la Presidencia el anunciado Consejo de ministros.

Al salir el ministro de Estado, señor Martínez de Velasco, fué preguntado acerca de la cuestión internacional y de los términos en que había dado cuenta al Gobierno de la misma.

El señor Martínez de Velasco respondió:

—Ya les dije a ustedes que de este asunto no convenía hablar en los actuales momentos. Pero para que sepan ustedes todo cuanto hay en este delicado asunto y nos pongamos de acuerdo en la forma en que puede tratarse, les reuniré a ustedes el próximo martes en el Ministerio de Estado.

El señor Rañola facilitó la siguiente referencia oficiosa:

De Estado ha dado cuenta el ministro de la situación internacional en lo que afecta al conflicto italoabisino.

De Trabajo, Justicia y Sanidad se ha aprobado la distribución de fondos con destino al paro obrero.

De Hacienda, un expediente para cubrir una plaza de operador fotográfico del servicio de vuelos y otros sobre cesión de solares para Correos y Telégrafos a los Ayuntamientos de El Espinar (Segovia), Vitigudiño (Salamanca), Cervera (Lérida) y Navalmaral de la Mata (Cáceres).

Del Ministerio de Justicia se han aprobado decretos nombrando teniente fiscal de la Audiencia de Jaén a don Manuel Roan Tenreiro; idem fiscal de Huelva, a don Narciso Pascual; idem fiscal provincial de ascenso, a don Eduardo Estrada; idem fiscal de la Audiencia territorial de Oviedo, a don Adelino Espinosa.

Jubilando por imposibilidad física

## GOBIERNO CIVIL

El desfile de visitas protocolarias continúa por el centro oficial de la calle de Castelar.

También visitó al gobernador don José Iglesias, director del Monte de Piedad, quien al saludar al señor Urrios convino en que las reuniones del Monte de Piedad se celebraran los sábados y las de la Caja de Ahorros, los lunes.

En el curso de la conversación sostenida preguntamos al señor gobernador si nos podría facilitar alguna noticia sobre la incorporación de los partidos judiciales de Torrelavega, Villacarrido y Reinoso a la jurisdicción de la provincia, ya que este estado de cosas perjudicaba al funcionamiento de las entidades obreras, aparte de las razones de tranquilidad que asistía a dichos lugares.

El señor Urrios manifestó que no podía darnos ninguna referencia acerca de este asunto, ya que es al Gobierno a quien compete determinar el restablecimiento de estos límites provinciales.

—Y nada más, señor gobernador?

—Nada más --nos contestó la autoridad-- salvo lo ocurrido anoche de la bandera monárquica, pudiendo decirles que he ordenado al Comisario practique minuciosas diligencias para averiguar quiénes han sido los autores y sancionarles enérgicamente por la provocación que hacen. Por cierto, añadió el gobernador, que ha sido de una forma poco elegante al provocar.

a don José Antonio Romeu, magistrado de ascenso.

Nombrando presidente de la sección segunda de la Audiencia provincial de Valencia a don Cayetano Simón Oca Alvarellos. Idem presidente de Sala de la Audiencia de Oviedo, a don Víctor Cobián Brea.

Designando con carácter transitorio para la plaza de magistrado de la sala séptima del Supremo a don Luis Jiménez Clavería, y presidente de Sala de la Audiencia de Cáceres a don Tomás Mendicutia Morales.

Declarando en situación de excepción a don Mariano Cáceres y Martínez.

Aprobación del expediente autorizando a los Ayuntamientos de Cádiz y Guadix para concertar con el Instituto Nacional de Previsión préstamos de 1.025.000 y 86.000 pesetas, respectivamente.

Propuesta de distribución de cantidades para obras agrícolas formuladas por la Junta de Paro por pesetas 3.152.306,02.

El ministro de la Guerra dio cuenta del expediente para adquisición directa de cien camiones de dos toneladas y 140 camionetas de tonelada y media, y de material necesario.

## ¿Ocurre algo de anormal en la provincia?

Herméticamente cerradas las puertas de la información oficial, nos ha sido imposible averiguar los motivos habidos para que fuerzas de Asalto y de la Guardia civil montaran un servicio especial de vigilancia en la entrada de la capital, y el sostenimiento de una larga conferencia entre el gobernador y el jefe de la Guardia civil.

Trasladados a otro centro particular de información, parece ser que se trata de la venida de un camión que infunde sospechas, pero... no nos convenen estos detalles.

¿Qué ocurre? ¿Otra revolución? ¿Quién y de quién?

sario para los chasis. Con cargo a la propuesta de diez millones de pesetas, siendo el importe total de esa adquisición de 3.556.000 pesetas.

También dio cuenta de un expediente proponiendo la adquisición de diez mil granadas para morteros, por un importe total de 749.997,50 pesetas.

El ministro de Marina dio cuenta al Consejo de una fórmula económica para resolver el problema del paro, y la cual de todas suertes tendrá que ser aprobada por la Diputación permanente de las Cortes.

El ministro de Obras públicas trajo al Consejo, y se aprobó, una propuesta de subvención al Ayuntamiento de Legazpi (Guipúzcoa) para obras de abastecimiento de aguas, y también se acordó la concesión de auxilios para la terminación de los embalses del barranco Las Piletas y Siberia, en Las Palmas.

Fué aprobado, asimismo, un proyecto reformado de obras de refugio

de embarcaciones pesqueras en Garrucha (Almería).

Se ocupó el Consejo de la cuestión planteada por el decreto de 29 de agosto de 1935 referente a los impuestos sobre transportes por carretera, y se acordó autorizar al ministro de Obras públicas para que convoque la oportuna asamblea para ir a una posible solución del problema.

Se acordó la formalización de un decreto por el que el contraalmirante don Luis Pascual del Povil pase a la situación de disponible forzoso, y otro modificando el plan de estudios para el empleo de tenientes de Intendencia de la Armada.

También se autorizó por decreto al ministro de Marina para que adquiriera por gestión directa 2.103 equipos completos de máscaras contra gases, por un importe de pesetas 391.753,75.

Por el ministro de Instrucción pública se hizo la propuesta, y quedó aquél autorizado para que se libre a la Universidad de Barcelona las consignaciones necesarias para 1935, que figuran en los presupuestos actuales, no suponiendo esto la aprobación de las gestiones del Patronato en aquella Universidad durante los años de 1933 y 34. El Consejo acordó las consignaciones del año próximo que no queden aprobadas hasta que no hayan sido aclarados los gastos de aquel Patronato.

## DESPUES DEL CONSEJO.—DICE PORTELA VALLA

Madrid.—Al abandonar la Presidencia del Consejo, el jefe del Gobierno fué rodeado por los numerosos periodistas que habían acudido, dada la expectación despertada por el Consejo de ministros de hoy.

Al ver a los informadores, el señor Portela exclamó:

(Continúa en cuarta página)

## EL PARO OBRERO

La Oficina Central de Colocación Obrera ha facilitado la siguiente estadística del paro en octubre último. Los totales por profesiones son los siguientes:

Industrias agrícolas y forestales, 499.772; idem del mar, 14.318; idem de la alimentación, 5.757; idem extractivas, 17.982; siderurgia y metalurgia, 15.433; pequeña metalurgia, 12.612; material eléctrico y científico, 912; industrias químicas, 1.875; idem de la construcción, 101.744; idem de la madera, 16.457; idem textiles, 18.874; idem de confección, vestido y tocado, 6.936; Artes Gráficas y Prensa, 2.390; transportes terrestres, 7.130; transportes marítimos y aéreos, 1.799; agua, gas y electricidad, 1.314; comunicaciones, 96; comercio en general, 5.993; hostelería, 2.317; servicios de higiene, 1.468; Banca, seguros y oficinas, 3.425; espectáculos públicos, 239; otras industrias y profesiones, 40.487. Total de paro, 780.242.

En relación con igual mes del año anterior, existe una diferencia en menos de 60.892.

Izquierdista: Acuérdate de tu Prensa y de cuanto te desdén la contraria, llevándote hacia la situación política que maldices. Quince céntimos a un periódico reaccionario o pastelero, es retardar la prosperidad de tu prensa y prorrogar el uso de los privilegios de tus adversarios.

# VUELVEN A LAS ANDADAS

Tan tozudos y cerriles son, que aunque conocen que su mercancía está podrida y que huele a muerto que trasciende, la quieren hacer pasar por sana y se empeñan en ser imposible de hacerla vivir muerta. La poca inteligencia que tienen se la hipotecan a los mercaderes, y éstos les pagan con unas baratijas, con cuyo brillo séntense como niño con zapatos nuevos.

No hace falta nombrarlos, porque todos los lectores los conocen. Sólo diremos que son los sucesores de aquellos profanadores del templo de Jerusalén a quienes del mismo arrojó a latigazos Jesús, lanzándoles a la cara, escupiéndoles, mejor dicho, con el justo apelativo de ladrones.

Y la mercancía que estos sucesores de aquéllos quieren aún contrabandear, es la de la enseñanza confesional. Y lo sangrantemente monopodista es que algunos que tal pretenden y que tal, acaso, desean, porque para otra cosa no sirven, son maestros que cobran del Estado laico sin la menor sombra de sonrojo ni el más leve asomo de vergüenza. Son de esa fauna que lleva en el vestido el santo y la cruz, y en el corazón el cepillo con las monedas. ¡Valiente tropa!

Un viejísimo gato había prestado durante todos sus años sus peculiares servicios en la casa donde vivía. Tan viejo estaba, tantos roedores había destruido, que ya el pobre animal no quería más que morir. Un niño con calzón de esos de moda se dispuso a darle pasaporte y sin dar tiempo al pobre minino para que siquiera se encomendase a Dios (también los gatos tienen Dios), ató al gato bien atado, e indefenso totalmente, comenzó a golpearle la cabeza con una pesada azada. A los golpes contestaba el viejísimo y servidor animal con maldidos que eran verdaderos lamentos. El gato protestaba del acto criminal, de la injusticia del trato, no de su matanza, porque él quería morir. Otro niño vestido con remiendos quitó la azada al primero, le llamó bruto y otras cuantas cosas apropiadas; soltó al gato, y este animal, antes de morir, como si un ser humano fuese, fijó sus ojos en el niño de calzón con vueltas, y con su mirada pareció llamarle asesino. Miró tam-

bién al otro niño, al de los pantalones remendados, y pareció que se despedía de la vida dándole las gracias.

En estos dos niños, en los sentimientos de estos dos niños, tiénes, lector, dos escuelas, dos educaciones, dos moldes de enseñanza y el espejo de dos maestros. Sin que precisés ser adivino, acertarás a saber quién enseñó al primero y cuál al segundo. Compara y dime que tu decir me interesa más que todas las idioteces que en papel con olor de sacristía puedan decir un puñado de majaderos.

Años que hacen cientos y cientos de años, que hacen varios siglos, arrastrando el carretón de la ignorancia, del analfabetismo, de la inmundicia, de la brutalidad, del vicio y de la generación; de desconocimiento de derechos, porque no se enseñaban más que deberes; de torcida interpretación de la ciudadanía, porque se cantaba en todo instante el hecho patriótico y no al patriótico, de unos cuantos "de" que harían esto inacabable, guiados por el carretero del látigo, correa y palo, imperativos contundentes de la pedagogía empleada. Cientos de años que hacen varios siglos, la enseñanza confesional ha tenido entre sus manos la formación de la infancia, de toda ella, porque fueron pocos, aunque al correr del tiempo el número se iba acrecentando los que saltando por encima de los obstáculos seculares rompieron las amarras y se formaron educativa y culturalmente en los medios diametralmente opuestos, dejando de ser mansas ovejitas, siempre esquiladas, para ser hombres que aspiraban a algo más efectivo que eso de "bienaventurados los mansos, porque ellos poseerán la gloria".

¿Y cuáles fueron los resultados? Los resultados respondieron siempre al fin perseguido. El pueblo, moral, cívico y culturalmente sufre la desgracia de tales medios y procedimientos de enseñanza, en un todo contrarios a los verdaderos. Los palos, tabletazos, correazos, encierros y toda una cadena de procedimientos semejantes, arrancaron de los ojos infantiles ríos de lágrimas; endurecieron sus corazoncitos, prisi-

naron sus conciencias y envilecieron en el presente su futuro.

Se impuso el temor so pretexto del respeto, o acaso confundiendo ambas cosas, y los niños, temiendo siempre, huían del maestro; no le querían, le odiaban, se escondían en cuevas y sembrados para librarse del tormento de las clases, no sólo por los tormentos, sino porque algo incipiente en ellos les hacía ver que aquello no era la escuela, sino un potrero inquisitorial, como así era.

Se lograban los fines, porque envilecido el pueblo, se le mangoneaba a placer, y, cómo no se iba a saber que si se atendía a la ética de la enseñanza la educación e instrucción verdadera de los niños había de ser forja de un pueblo que defendería en todo momento, no sólo su condición de ser humano, sino los derechos que a vivir como tal le concedía, le otorgaba la naturaleza? Esto no convenía a los altos rectores de la enseñanza y, por lo mismo, no perseguían estos fines sino los de conveniencia propia.

¿Os atraveséis a negar esta evidencia?

Empezaban a cambiarse las tornas coincidiendo con un trascendental hecho histórico de nuestra nación, y una lucecita leve, semejante a la de una luciérnaga, empezó a alumbrar el rico y vasto campo de la verdadera enseñanza, y atraídos por su luz, los niños, alegres y entusiasmados, se entregaron alborzados y empezaron a amar a la nueva escuela, a querer, y respetar, y no temer, al nuevo maestro; a desear ardorosamente instruirse, y los padres a interesarse por la escuela y las cosas de ella.

¿Y dónde va esa gente? --se habrán preguntado los derrotados--. Ese cambio representa la desaparición de nuestros privilegios, de nuestras sinecuras, prebendas y dominios. ¡Ah! Hay que dar al traste con ella. Y la luciérnaga se ve acometida por los sapos, que se disponen a escupir su veneno sobre ella para matarla.

¡Ilusa intención! La luciérnaga está acorazada por niños y maestros y vuestros escupitajos no harán otra cosa que acrecentar su luz, que, sin tardar mucho, será la luminaria que alumbrará al pueblo.

Un maestro laico,



# Interesantes declaraciones del secretario del Partido Socialista, señor Vidarte

De nuestro estimado colega "Heraldo de Madrid" llegado ayer, tomamos las declaraciones hechas a uno de sus redactores por el diputado y secretario del Partido Socialista, señor Vidarte, reproduciendo íntegramente las manifestaciones, que coinciden en el extracto que dimos en la sección telegráfica.

Dice el señor Vidarte: --La Comisión ejecutiva de nuestro partido nos ha designado a Cordero y a mí para negociar con los partidos republicanos de izquierda y partidos obreros el futuro pacto electoral. Precisamente en el día de ayer se ha entregado a don Manuel Azaña un índice de medidas gubernamentales y legislativas que, a nuestro entender, deben servir de base programática a esa coalición.

--¿Puede indicarnos algo sobre las aspiraciones mínimas de su partido condensadas en esa nota?

--Siento no poder hacerlo. Razones de prudencia y delicadeza lo aconsejan. Sólo he de mencionar una de nuestras proposiciones, y eso porque está en la conciencia de todos: que el primer acto de las nuevas Cortes sea votar una amplia amnistía que devuelva a sus hogares a todos los presos sociales y políticos.

Las negociaciones comenzaron hace más de un mes

--¿En qué momento comenzaron las negociaciones con los republicanos?

--Hace más de un mes --el 14 de noviembre-- recibimos un requerimiento de los partidos republicanos de izquierda para que les expusiéramos nuestros puntos de vista sobre la próxima contienda electoral. A este requerimiento contestamos que considerábamos conveniente una coalición electoral con los republicanos de izquierda, y que aceptábamos gustosos la iniciación de conversaciones; pero que un deber de lealtad nos obligaba a expresarles que apreciábamos como obligación moral ineludible el que quedarán implicados en la coalición otros organismos de carácter político o sindical obreros. Ninguna reserva opusieron a ello los republicanos, y pocos días después la Comisión ejecutiva aprobó un proyecto de bases que sometió a la consideración de organismos afines, recogiendo las observaciones y enmiendas que éstos hicieron.

No llegaron a iniciarse, sin embargo, las negociaciones, pues había de ser el Comité Nacional quien en definitiva resolviese y eso ha ocurrido. El Comité nacional, en su reunión del 17 del corriente autorizó por unanimidad la coalición electoral en los términos que la Comisión ejecutiva indicaba en su propuesta; y en cumplimiento de este acuerdo nos disponemos a llevar a buen término las negociaciones.

La dimisión de Largo Caballero

--¿Cuál es su opinión acerca de la dimisión del señor Largo Caballero y sus causas?

--Fue un hecho lamentable que a todos nos ha causado una gran impresión, no sólo por lo que Caballero representa dentro del movimiento obrero, sino por el grave momento

político que atravesamos. Puede usted decir que no se escatimaron medios para hacerle desistir de la decisión que había adoptado, y yo, entre otros, le insté con reiteración machacona a que accediera a nuestro deseo; pero todo fué inútil.

Cumpliendo un acuerdo del Comité nacional, se ha requerido con urgencia a las Agrupaciones Socialistas de toda España para que todos los afiliados se pronuncien sobre quién ha de ser el presidente del partido haciendo constar en la convocatoria, según acuerdo del Comité nacional, que se vería con mucha satisfacción que volviera a ser elegido Largo Caballero.

Respecto a las causas de la dimisión, ya se hicieron públicas en la nota oficiosa dada por nosotros acerca de las reuniones del Comité nacional. "Carecen, por tanto de fundamento los rumores propalados de que obedecía a puntos de vista tácticos relacionados con la futura coalición electoral. Para que no quede sobre ellos dudas, hoy publica "El Socialista" el texto taquígráfico del debate en el que se produjo la dimisión de Largo Caballero."

La dimisión y el pacto electoral

--¿Puede influir la dimisión de Largo Caballero y de otros miembros de la Comisión ejecutiva en el futuro pacto electoral?

--No. La Comisión ejecutiva tiene plena autoridad para llevarlo a cabo, y no ya sólo porque estatutariamente la tiene, sino porque en este caso tenemos además la plena seguridad de obrar de acuerdo con el deseo de la inmensa mayoría de nuestros afiliados. Ya hace mucho tiempo --en el mes de abril-- previendo nosotros que había de llegar el momento en que se requiriese al partido socialista para una alianza electoral, se envió a todas las Agrupaciones una circular en la que después de aconsejarles que no hostilizaran a ningún grupo obrero ni republicano que se hubiera mantenido libre de contacto con la actual situación, que ofreciera por su conducta garantías y con los cuales las relaciones fueran cordiales, se rogaba a las Federaciones Provinciales y a los Comités de las Agrupaciones consultaran con los afiliados, siquiera fuese privadamente, el juicio que les merecía una posible alianza electoral. El resultado de este plebiscito fué una mayoría aplastante a favor de una alianza electoral con los partidos obreros y los republicanos de izquierda. De las 1.400 Agrupaciones del partido, sólo una Federación y siete Agrupaciones votaron entonces en contra de esta alianza, y ello para pronunciarse por un frente único obrero sin republicanos. Por sí todo ello fuera poco, el Comité nacional, unánimemente, ha autorizado a la Comisión ejecutiva para llevar a cabo el pacto electoral. Por ello le digo que nuestra autoridad para negociar este compromiso es plena y radica en las más puras fuentes de nuestra democracia interna.

Además, como el partido socialista ha de marchar de acuerdo con la Unión General de Trabajadores y con otros organismos obreros, puede usted asegurar que el pacto tendrá

el asentimiento de la casi totalidad del proletariado español.

Le designación de candidatos y otros extremos

--¿Cree usted que habrá dificultades para la designación de candidatos?

--No lo sé. He leído algunos comentarios de Prensa que encerraban la afirmación, cuyo fundamento ignoro, de que los partidos republicanos habrían de pretender reducir el número de la representación socialista. Es lógico que todos los partidos que hayan de figurar en la coalición electoral esperen obtener el mayor número de puestos; pero sobre esto no habrá dificultades insuperables. Nosotros habremos de movernos en las negociaciones de acuerdo con las instrucciones recibidas del Comité nacional, y una de ellas es la de no admitir, si se pretendiera, el número de candidatos que no corresponde legítimamente a nuestro partido. Sobre esto no abrimos discusión.

--¿Puede decirme cómo se acoplarán los candidatos y qué atribuciones va a tener esa Comisión nacional?

--La delicadeza del tema me obliga a silenciar mi criterio sobre cómo deben acoplarse los candidatos y cuáles han de ser las atribuciones de la Comisión que ha de elaborar el pacto. Todo ello será tratado en reuniones que celebren los representantes de los diversos partidos, y no sería delicado adelantar juicios personales.

"Los socialistas iremos a la lucha unidos. No le quepa duda."

--¿Usted cree que se llegará a firmar el pacto?

--Desde luego. El porvenir de España y la libertad de más de treinta mil encarcelados dependen del triunfo electoral. Para lograrlo no escatimaremos esfuerzos. Sean las que sean nuestras discrepancias internas, los socialistas iremos a la lucha más unidos que nunca. De esto no le quepa a nadie duda.

**Apoya a la prensa obrera, que ella te devolverá multiplicado el fruto de tus sacrificios**

**Comité de Ayuda a los Presos**

A todos los comerciantes, particulares, donadores, etc.

Este Comité de Ayuda a los presos invita a todos los donantes, ya que la proximidad de la fecha para comenzar el reparto nos obliga a rogarles la premura de los donativos en especies o dinero.

Todos los ciudadanos no deben esperar más tiempo y enviar con urgencia cualquier donativo, que será aceptado en nombre de los familiares, niños y presos. --Por el Comité de Ayuda a los presos, EL SECRETARIO.

Todos los donativos serán recibidos: desde las diez a las doce mañana y tres en adelante tarde. Calle de la Marina, 1, entresuelo.

**Suspensión del tren a Bilbao**

Nos anuncian los organizadores del tren especial que había de ir a Bilbao el domingo, día 29 del corriente, conduciendo a los deportistas montañeses a presenciar el partido de fútbol entre el Atlético y el Racing, ha sido suspendido, ya que el bar organizador de este viaje se ha incendiado en la madrugada pasada.

Con este motivo, los poseedores del billete y los que ya habían hecho entregas parciales del mismo, podrán pasar a recoger el importe de lo abonado, desde hoy, en el bar Villa Rosa, sito en la calle de Guesta.

Desde Torrelavega

# Después del doble crimen del Regato de las Anguilas

Transcurría el día de Navidad dentro de una apacible tranquilidad, que vino a alterar en las primeras horas de la noche la noticia un tanto confusa de que en un lugar cercano a la ciudad habíase consumado un horrible crimen.

Y los protagonistas del drama han sido unos mendigos que en alegre camaradería hallábanse festejando la fiesta tradicional del nacimiento del Mesías. El hecho acapara la general atención de un pueblo que satisface sus anhelos con el jolgorio y la borrachera. Pensar en la magnitud del suceso y los motivos que indujeron estos desgraciados a perpetrar el hecho repugnante, sádico, horrible, produce asombro, espanto y dolor.

La causa determinante ha sido el vino, el vicio. El asesino, Antonio Montes, desposeído totalmente de razón, nos recibe cuando aún sus víctimas brontan sangre, con una sonrisa cínica; pide un cigarro, y da las gracias recomendando "salú para matar a dos".

La impresión ante este espectáculo es tremenda. Un despojado; sopla fuerte viento, y a la luz de un faro de automóvil, tres víctimas, dos ya cadáveres.

Se nos ocurre pensar qué ingra es la humanidad. Mantiene la desigualdad, fomenta el vicio e induce al crimen.

\*\*\*

El Juzgado, constituido por don Antonio Azcárate; oficial, señor Ena; forense, señor Velarde, y alguasil, señor Crespo, continúa la práctica de diligencias.

Esta tarde se verificará la autopsia.

Han ingresado en la cárcel de Torrelavega los mendigos Antonio Montes y Emeterio Muriedas.

La III Exposición Infantil

Con gran entusiasmo ha tenido lugar la inauguración de la III Exposición Infantil, organizada por "Los Amigos del Arte".

El acto inaugural tuvo lugar a las once de la mañana del miércoles en la Biblioteca Popular, con asistencia de distinguidas personas, artistas montañeses y directivos de "Amigos del Arte" y Biblioteca Popular.

Presentan excelentes trabajos a pluma, óleo, etc. La abundancia de concursantes es grande, y pueden apreciarse cosas muy interesantes, que revelan en el niño un sentimiento y exquisitez artística.

Nos ocuparemos más detenidamente de esta interesante Exposición.

Un mitin de izquierdas

Sorprende, y grande, nos causó la noticia de que el próximo domingo, en las bolerías de La Llama, tendrá lugar un acto de afirmación izquierdista, en el que tomarán parte dos oradores, de Izquierda Republicana.

Es interesante el acto público anunciado para el domingo, por dos razones: la primera, por el deseo manifiesto del pueblo de demostrar su pujanza y su descontento por la situación presente, y la segunda, por la categoría intelectual y política de los oradores que en este acto tomarán parte: Mariano Ansó y Fernández Clérigo.

La animación provocada ante este acto está justificada.

Se advierte que las entradas pueden recogerse en el Bar Piquío, Vitorero, Café Sport, Villa Santillana y Capriri.

Municipalidades

Esta tarde se celebrará la sesión municipal subsidiaria con arreglo al orden del día publicado para la sesión ordinaria, que debió de celebrarse el pasado miércoles.

El mercado semanal

Con relativa animación se ha celebrado el semanal mercado. Desde las primeras horas de la

mañana comenzó a notarse la llegada de mercaderes en camionetas, carros y otros vehículos.

La Plaza Mayor presentaba un excelente aspecto, y en ella abundaron las hortalizas, manzanas y otros frutos.

En la Plaza del 3 de Noviembre había gran concurrencia, y estaba invadida de ganado vacuno de cría, porcino y lanar.

En la Plaza de B. Iglesias hubo menos concurrencia que en anteriores mercados. Los huevos se cotizaron a 4 pesetas y 4,50 docena; las patatas, a 2,75 y 3 pesetas arroba; maíz, a 5 pesetas celemin.

Hemos saludado

A nuestro querido amigo José María Rodríguez, factor que fué de la estación del Norte, y que hubo de ser trasladado a un pueblo de Zaragoza por su actuación en el pasado movimiento.

Gómez Peláez.

## ! OBREROS !

El camarada RICARDO LOPEZ ARCE, tiene una carbonería, donde encontraréis Carbones de madera y piedra, leñas, menaje de barro, etc., etc.

N.º 7, Rualasal, n.º 7

LA PRONTITUD

Servicio a domicilio. - Telef. 3764

HERMANOS PALACIO

# CALZADOS

## EL BLANCO Y NEGRO TORRELAVEGA

## Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Santander

COLABORADORA DEL INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

En la Central (calle de Eduardo Aueró, 25) sólo se hacen préstamos de ropas y de alhajas.

En la Sucursal (calle de Hernán Cortés, 6) Créditos :- Seguros sociales Caja de Ahorros y funiona la Inspección de Seguros sociales

Las cartillas de esta Institución, tienen la ventaja de cobrarse en todas las Casas similares de España, si lo solicitan los titulares :-

Horas de oficina: de nueve a dos

## Gran Kursaal LA TIERRUCA

SEGISMUNDO MORET, 7. - Tel. 35-32. - Santander

Dos grandes debuts

# AUREA SERRANO

Canciones y bailes

# TERESITA LARA

Estrella frívola

Todos los días Varietés 7 tarde y 10, 11 y 12 noche. Domingos y días festivos, sección a las 7 de la tarde.



Noticias de toda España

# En Barcelona unos atracadores disparan contra un obrero, hiriéndole gravemente

## ALARMA EN LA PLAZA DE ANTON MARTIN

Madrid.—A primera hora de la mañana se recibió un aviso urgente en la Dirección de Incendios para que los bomberos se personaran en el templo de San Salvador, situado en la plaza de Anton Martín.

Inmediatamente salió en la dirección indicada el primer parque de la Dirección, y, en efecto, pudo comprobar que se había originado alguna alarma alrededor de la citada iglesia, cerca de la cual numerosas personas miraban insistentemente hacia lo alto del templo.

Lo ocurrido es que, sin duda, a causa del fuerte viento de anoche, la media naranja y la cruz del remate de la cúpula de San Salvador habían quedado ladeadas.

Pero el jefe de servicio de bomberos tranquilizó al personal de la parroquia, asegurándole que, de momento, no había peligro.

Se han dado las oportunas órdenes para que se construya un andamiaje alrededor de la parte de la cúpula torcida y proceder inmediatamente a reparar las averías causadas por el viento.

## LO QUE DICE EL GOBERNADOR INTERINO

San Sebastián.—El gobernador interino, señor Ponzoa, manifestó a mediodía que desconocía cuándo llegará el nuevo gobernador, señor Morano Duque, con el cual conversaría esta tarde por teléfono.

## ATROPELLO AUTOMOVILISTA

San Sebastián.—Comunican de Hernani que el automóvil NA.-4.293 arrolló a la niña de diez años Milagros Hierro, produciéndole diversas lesiones.

En una clínica de la capital, donde quedó hospitalizada, fueron calificadas sus lesiones de graves.

## OBRAERO GRAVEMENTE HERIDO POR UNOS ATRACADORES

Barcelona.—Se ha puesto en conocimiento del Juzgado que, cuando caminaba por la carretera del manicomio de San Andrés el obrero Juan Trulla, le salieron al paso dos desconocidos, pistola en mano, los cuales le exigieron les entregara el dinero que llevaba encima, que ascendía a cuatro pesetas.

Parece que el obrero en cuestión se llevó la mano derecha al bolsillo posterior del pantalón, y los atracadores, creyendo que iba a sacar una arma, dispararon contra él sus pistolas, causándole heridas gravísimas.

El herido fué trasladado a la clínica La Alianza, donde los facultativos le practicaron una delicadísima operación. Su estado es gravísimo. Los ladrones se dieron velozmente a la fuga y hasta ahora no ha podido ser detenidos.

## SE LE DISPARA LA ESCOPETA Y HIERE A UN COMPANERO

Valencia.—Cuando estaban cazando en el pueblo de Lorigullia los cinco del mismo Julio Amat, de 2 años, y Camilo Tortajada, de 19, le disparó al primero de ellos la escopeta, produciendo a su compañero varias heridas en el muslo derecho.

El herido fué trasladado al hospital de esta ciudad, donde se le practicó inmediatamente una operación quirúrgica, quedando después hospitalizado.

## DETENCION DE UNOS CUATRE ROS

Valencia.—La Guardia civil de Pueblo de Don Fadrique ha detenido a José Rabanada, Antonio Martín y Miguel Movellán, autores de robo de cuarenta y cinco ovejas y cincuenta corderos, cometido recientemente en dicho pueblo.

Practicada la detención de los cuatros, se procedió a un registro en un corral cercano a la casa donde habitaban, encontrándose 102 reses procedentes de distintos robos.

## UN SUICIDIO

Valencia.—Por unos familiares fué encontrado anoche, colgado de una viga en el desván de su casa, el cadáver de Alberto Chulia, de 32 años de edad. Al parecer, los motivos que le indujeron al suicidio fueron el padecer desde hacía algún tiempo una enfermedad crónica.

## NINO MUERTO POR UN CAMION

Valencia.—En la calle de la Libertad fué atropellado por un ca-

mión el niño de cinco años Juan Gallart Sanchis, en el momento que, desprendiéndose de la mano de un familiar que le acompañaba, intentó cruzar dicha calle.

Recogido el infortunado niño por unos transeúntes, fué trasladado al equipo quirúrgico de Levante, donde ingresó cadáver.

## DETENCION DE LOS AUTORES DE UN ACTO DE SABOTAJE

Zaragoza.—Han sido detenidos tres individuos a los que se acusa del acto de sabotaje registrado hace unos días en las obras de la Ciudad Universitaria.

## UN HOMBRE MUERTO

Zaragoza.—Cuando intentaba atravesar una de las vías del ferrocarril existentes en el interior de una fábrica de remolacha el pastor Aurelio Montañés Bruno, de 21 años, que iba conduciendo un carro, tuvo la desgracia de que un corte de material que estaba efectuando maniobras se precipitara obr. el carro, volcándole y cogiendo debajo al pastor, que pereció muerto en el acto.

El hijo del propietario de la fábrica, que también estaba en el carro volcado, resultó milagrosamente ileso.

## AHOGADO EN UN CANAL

Zaragoza.—Comunican de Pedrola que al verificar sondeos en el Canal, como consecuencia de las pesquisas y averiguaciones hechas para encontrar a Faustino Carreras Rubio, vendedor ambulante de embutidos, desaparecido el día anterior, hallaron su cadáver en el kilómetro 44, hectómetro 9 del Canal.

Avisado el Juzgado, se personó en el indicado lugar para disponer el levantamiento del cadáver y su traslado al Depósito.

En los bolsillos le fueron encontradas 185,85 pesetas.

El accidente se supone casual.

## ATENEOPOPULAR

### CONFERENCIA

Por causas imprevistas, queda suspendida la lectura de versos que estaba anunciada para hoy, a cargo de don Francisco Pérez Fuentes.

Por acuerdo de la junta general, últimamente celebrada, y con el fin de que puedan reintegrarse al seno de este centro cultural todos aquellos que por diversas causas fueron baja en el mismo, a partir de esta fecha quedarán exentos del abono de cuota de ingreso, hasta nuevo aviso.

# Boletín radiotelegráfico de la Agencia "Trens"

Méjico. -- El señor licenciado Justín Latorre Ruiz, designado recientemente por el señor presidente de la República cónsul general de Méjico en París caldrá rumbo a su destino a fines del presente mes por a vía de Nueva York.

El licenciado Portes Gil reprobó la muerte de J. G. Rodríguez

Méjico. -- En la secretaría particular del señor licenciado Emilio Portes Gil, presidente del P. N. R., se nos entregaron las siguientes de claraciones:

"En el discurso que en la manifestación del domingo pasado pronunció el señor Valentín S. Campa, refiriéndose al fusilamiento de José Guadalupe Rodríguez, llevado a cabo por fuerzas al mando del general Manuel Medina Veitia en el Estado de Durango en el año 1929, cuando él suscrito desempeñaba la presidencia de la República y el señor general Calles la Secretaría de Guerra y Marina.

Creo un deber de mi parte hacer constar que cuando llegó a mi conocimiento el hecho de que se trata, por conducto del entonces jefe del Estado Mayor presidencial, señor general José María Tapia, hice saber al señor general Calles que se encontraba en su casa habitación,

## A nuestros suscriptores de provincia

Rogamos a nuestros suscriptores de la provincia que no hayan satisfecho el importe de la suscripción trimestral o semestral, lo hagan por giro postal antes de primero de año, indicando detalladamente el nombre y la procedencia para evitar equívocos. De no hacerlo así para la fecha indicada, se entiende que lo haremos nosotros, poniendo en circulación un giro con gastos por valor de la suscripción, y en caso de devolución de ésta, queda automáticamente dado de baja como suscriptor.

**Roberto Alvarez**  
ABOGADO  
Alameda 1.ª, 31  
Teléfono 16-64

## Liérganes Acto de afirmación socialista

Para el próximo domingo se celebrará en la Casa del Pueblo de esta localidad un gran acto de afirmación socialista, en el que intervendrán los compañeros Bruno Alonso, diputado a Cortes, y José Benito.

Gran satisfacción ha producido el anuncio del acto, disponiéndose a llenar el local de la Casa del Pueblo.

Esperamos que sea grande la afluencia de compañeros y simpatizantes de pueblos limítrofes, demostrando así que las ideas que los reaccionarios creyeron muertas, viven con toda intensidad en espera de que llegue el momento de demostrar su fuerza que, no hay duda, es cada día más creciente.

¡Camarañas! Activid todos a escuchar la voz de los hombres socialistas, portavoces de los ideales de redención de la Humanidad.

El Comité.

el profundo disgusto que había experimentado al conocer la forma cómo había sido ejecutado el referéndum agrarista, haciendo saber al propio secretario de Guerra, por el mismo conducto del general Tapia que yo no podía autorizar el ascenso al grado inmediato del general Medina Veitia, que la Secretaría de Guerra cometía a mi consideración."

Fuó expulsado por traición al P. N. R., el licenciado Sebastián Allende

Méjico. -- En la secretaría particular del señor licenciado Emilio Portes Gil presidente del Comité ejecutivo del P. N. R., se nos entregó el siguiente boletín:

"El Comité ejecutivo, teniendo en cuenta los informes recibidos sobre las actividades del C. licenciado Sebastián Allende, inculadas con los de los miembros expulsados del seno del P. N. R. y la petición formulada por la H. Cámara de Senadores, dispuso se expulse del instituto político con la declaratoria de ambos acordada por el Comité directivo nacional del propio, con fecha 28 del actual mes."

Méjico, diciembre de 1935. El presidente del Comité ejecutivo nacional, Emilio Portes Gil, el secretario general, Ignacio García Téllez."

**TODOS** estamos obligados a consumir lo que Santander produce  
Compre y arregle su paraguas en la **FABRICA DE PARAGUAS DE PUNTIDA, 1**  
Saldréis gananciosos porque compráis directamente al **FABRICANTE** y hacéis **PATRIA**, porque proporcionais trabajo al obrero  
**NO OLVIDAR Fábrica de Paraguas PUNTIDA, 1**

## Pro familias de los presos SORTEO DEL COJIN

El próximo lunes, día 30 del actual, a las siete y media de la tarde, en el Salón de Izquierda Republicana, Socubiles, 2, serán sorteados los siguientes premios:

Primero.—Un bonito cojín, pintado en raso, confección molista excelente; representando la represión de las tres guerras antiguas de los esclavos y de la rebelión moderna del proletariado. Debido a los primeros artísticos de la joven Remedios Pereda, quien entregará 100 pesetas a la persona agraciada que las prefiera al cojín por sus necesidades.

Segundo.—Un magnífico anillo-se-  
**Agrupación Socialista**

Asamblea extraordinaria  
Para tratar un asunto urgentísimo, se convoca a junta general extraordinaria para mañana, sábado, a las ocho de la noche en primera convocatoria y a las ocho y media en segunda, para resolver una propuesta del Comité sobre las dimisiones del Comité Ejecutivo Nacional.

## COMITE PRO PRESOS (U. G. T.)

Suma anterior, 66.928,35 pesetas. Recaudado en el café "L'Comptoir"

Partida número 4, 1; partida número 8, 1; partida número 10, 1; partida número 6, 1; partida número 6, 1; Roberto Neukunon, 1; Chinago, 1; Moyano, 2; Partida número 1, 1; partida número 8, 1; partida número 1, 1; partida número 5, 1; partida número 8, 1; Mersi González, 2; partida número 4, 1; partida número 5, 1; partida número 10, 1; Arauna, 1; Moyano, 2; Partida número 6, 1; Garce Guchurri, 2; Arauna, 2; Partida número 3, 1; partida número 8, 1; partida número 4, 1; Un azañista, 5; partida número 4, 1; Moyano, 2; partida número 3, 1; Olavarrí, 1; Luis Lavín, 2; Lenin F. C., 2; partida número 10, 1; F. C., 5; Moyano, 2; Farmacopea 3; Cino, 1; Moyano, 2; partida número 10, 1; partida número 6, 1; partida número 6, 1; China, 1; Santa, 5; M. Horna, 1; Moyano, 2; Olavarrí, 1; Rafael H., 1; Daniel H., 1; Farmacopea, 3; Moyano, 2.

Grupo obreros Nueva Montaña, 200 pesetas

Joaquín Ruiz, 2; Luis Robbiba, 0,5; Celestino Bedia, 2,50.

Grupo obreros gráficos, 45,10. Cerámica Primero Mayo, 50.

Sociedad Dependientes de Comercio, 50.

Los parroquianos del bar Aduana, de prima de lotería, 146.

Grupo obreros talleros, del Norte, 24. Sindicato Metalúrgico, 125.

Matarifes y similares, 4,50. Obreros y obreros de la Fábrica de Tabacos, 144,50.

Bruno Alonso, 25.

Total, 67.874,45 pesetas.

## "MUNDO GRAFICO"

Inicia esta semana un sensacional reportaje sobre las luchas entre el terrorismo y la autocracia rusa, con documentos y fotografías de excepcional interés.

Publica además: "La lotería, vista en una casa de vecindad". "La Nochebuena triste de los sin trabajo". "Las figuras de Nacimiento convertidas en guerreros abisinos". "El misterio de la muerte de Telma Todd". "La Nochebuena del colólogo". "Diferencias y semejanzas entre nuestros pistoleros y los "gangsters" de Chicago". "Actualidades".

llo de oro, valorado en 50 pesetas. Tercero.—Dos atrayentes anillos-sello de plata con chapa de oro, juego matrimonial, tasados en treinta pesetas.

Los tres anillos llevarán grabadas las iniciales que se desean. Cuarto. Un vistoso reloj pulsera, femenino, chapado en oro, de la Casa Julkin, justipreciado en treinta y cinco pesetas.

El sorteo consta de 32.070 papeletas, divididas en cupos series de 2.000 cada una. Distribuidas: Santander, 14.876; Cabárceno, 1.000; Los Corrales, 2.000; Reinoso, 2.000; Guarnizo, 1.000; Torrelavega, 4.000; Astillero, 1.000; Arija, 1.000; Moledo, 500; Castro Urdiales, 1.000; Mioño, 500; San Felices, 2.000; Camargo, 500; Santoña, 35; Burgos, 39. Quedan en poder de los expendedores locales 519, y sobrantes, 37.

(Estas a disposición de los individuos o colectividades que las quieran antes de las siete de la noche del martes, 30.)

Algunos cientos de las provinciales se hallan en poder de las autoridades, que las secuestraron deteniendo a los colectores.

Los recaudadores que en la capital las hicieron circular pasan de 600. Y las aportaciones directas, 284,15 pesetas.

Descontados los gastos de impresión, correo y otros, que ascienden a 144,60, resulta un ingreso a beneficio de las familias de los presos, ya repartido periódicamente, de las 3.764 pesetas citadas en la prensa. Los repartidores retienen en sus manos 129,75 pesetas, que deben apresurarse a entregarlas. No se les puede esperar más, porque liquidaríamos el día del juicio final.

Las partidas provinciales las distribuyen directamente los respectivos Comités de la U. G. de T. y del P. S. O.

El magnífico papel cliché y los bellos clichés que ilustraban las papeletas, también fueron obsequio.

El promedio mensual de lo recogido en Santander es de 578 pesetas. En los veinte días primeros se consiguieron 1.370 pesetas.

Ha durado esta colecta seis meses y medio.

Agradecemos a todos el concurso prestado.

Los cooperadores de la Fraternidad.

No encargue usted ningún trabajo de imprenta, sin consultar antes con la  
**Imprenta ANDRACA**  
Madrid, 2. Santander. TELEFONO, 15-14

Señorita, ¿quiere usted ser artista?  
Acnda al estudio de variedades  
=**Páramo y**=  
=**Montferrer**=  
RUAVENOR, 26, 1.º  
(Horas, de 4 a 8 tarde)  
ENSEÑANZA, GRATIS  
TELEFONO, 28-60



Hacia el frente izquierdista

# Los señores Azaña, Sánchez Román y Martínez Barrio, estudiaron ayer las propuestas de los partidos obreros y de la Unión General de Trabajadores

(Viene de primera página)

—Ya habrán visto ustedes la cara de los ministros, porque en la cara leen ustedes mejor que nadie. No hay motivo de expectación. No ha ocurrido nada.

—¿Han tratado ustedes en el Consejo de la cuestión política?

—Se ha tratado de todo. De la cuestión política y de las elecciones.

Todos los ministros expusieron su pensamiento sobre el tema, y todo lo esbozado en la reunión de hoy ha quedado pendiente.

Todos estos pareceres y opiniones hoy expuestas por los ministros se concretarán en acuerdos. Para ello celebraremos una reunión ministerial el día 30 y quedará concretado todo lo que hoy se ha esbozado.

—¿Hubo unanimidad en la exposición de pareceres?

—Aunque en algún punto se han marcado diferencias de pareceres, como ocurre en todos los Consejos de Gabinetes, la mayoría es la que marca el criterio. Yo, teniendo en cuenta las consecuencias que puede tener cualquier discrepancia en estos momentos, como la disparidad sólo era por cuestiones de detalles, sometí mi opinión a la decisión de la mayoría. Por parte de todos los señores ministros se ha procedido con un amplio sentido de gubernamentalidad, que es lo que necesita España en estos instantes.

—¿Presentó usted su fórmula para sustitución de las actuales Comisiones gestoras municipales?

—Yo no le he presentado ninguna fórmula, sino que puse sobre la mesa los datos que tengo, y después todos los ministros hablaron dando su parecer.

Otro periodista le preguntó si la concreción de los acuerdos hoy esbozados se conocerán antes del día 30.

El señor Portela Valladares volvió a repetir:

—El Consejo del día 30 será para traducir en hechos lo que hoy ha quedado más o menos en el pensamiento de los reunidos.

—¿Y antes de esa reunión ministerial celebrará usted alguna entrevista con los jefes políticos?

—No habrá ninguna reunión. Ello no debe entenderse como un desafecho a dichos señores, sino porque no tengo tiempo material para celebrarlos.

Un Gobierno, con todas las cuestiones y problemas que tiene planteados éste, sólo tiene tiempo para poner en marcha el organismo político e ir a las elecciones cuanto antes y que de ellas salga lo que, a mi entender, necesita España: un Gobierno estable y unas Cortes equilibradas.

—¿El decreto de disolución se publicará en la fecha prevista?

—Sobre ese particular sólo puedo dar mi parecer, mi opinión personal. ¿Cuál es la fecha prevista?—preguntó el señor Portela.

—Pues, según se dice, el día 31 del actual.

—Que se quema. Por ahí, por ahí

—¿Por ahí se dice—indicó otro reportero—que la suspensión de Cortes será prorrogada por otro mes para dentro de ese plazo publicar el decreto de disolución.

—Eso he leído en alguna parte de la Prensa, y eso no deja de ser el deseo de algunos sectores. Nada más.

Los periodistas le hicieron notar la actividad política que se notaba estos días entre los jefes de los distintos partidos, diciéndole que ayer habían sostenido una conferencia don Miguel Maura y el señor Gil Robles.

—Los jefes políticos podrán mantener conferencias. El único que no conferencia soy yo. Así que no sé nada de nada.

Por último le preguntamos los periodistas si en el Consejo se había ratado de la cuestión internacional de le dió cuenta de que el señor Martínez de Velasco había citado en su departamento para el martes próximo a los periodistas, en cuyo momento les facilitará una nota con todo lo que sobre el particular había.

El señor Portela contestó: —Pues hasta el martes no hay noticias. Ya saben ustedes que en las cuestiones diplomáticas las buenas formas y la reserva son el todo.

Como los periodistas insistieron en la pregunta, el jefe del Gobierno puso término a la conversación, diciendo:

—Pues hay que esperar al martes.

## AMPLIACION DEL CONSEJO

Madrid. — La parte principal de la reunión ministerial celebrada ayer, fué la dedicada a la discusión de los asuntos de política actual, y de éstos, el que más ampliamente fué discutido, por su excepcional importancia, fué el relativo a la reforma de las gestoras municipales y provinciales.

Con referencia a estas últimas se tomó el acuerdo de que la renovación de gestores se llevase a cabo en su totalidad del día 30 del corriente mes, y para ello mañana pasado se dará a conocer este acuerdo a los gobernadores para que éstos procedan a la designación para los cargos de gestores de personas afectas al Gobierno.

Algunos ministros, al discutirse este punto, propusieron que los gestores que se nombrasen fueran pertenecientes a Acción Popular, pero se desechó esta idea, principalmente por el temor de que los cedistas no aceptarían las designaciones.

Con referencia a las gestoras municipales, la discusión fué más amplia que en el caso anterior y todos los ministros expusieron su opinión con relación a este punto.

Por último se convino que el plazo de los Ayuntamientos nombrados el mes de abril de 1931 había expirado legalmente, y con relación a los municipios destituidos se acordó que como éstos habían merecido tal sanción del Gobierno por los sucesos revolucionarios de octubre, y por otros casos que les hicieron acreedores a ella la reposición de los mismos era imposible. Este acuerdo, al parecer, se tomó en firme.

Lo que no parece probable es que para ocupar los cargos de gestores municipales se proceda a nombramientos de carácter gubernativo, pues la proximidad de las elecciones lo impide.

Por ello, para efectuar los nombramientos, es casi seguro que el Gobierno se atenderá a un artículo de la ley municipal y nombrará gestores, en los pueblos de pequeña importancia, al secretario, médico y farmacéutico del mismo, y en las capitales, además de los funcionarios anteriormente mencionados, a los representantes de los servicios públicos, quedando, con ello, los Ayuntamientos dirigidos completamente, por funcionarios.

También se trató de la provisión de los cargos gubernativos, acordándose enviar a ellos a personas afectas a la política que sigue el Gobierno, ya que la continuación en ellos de personas desafectas al mismo, constituye una evidente falta de ética política.

A causa de esta medida, en lo sucesivo los cargos de carácter gubernativo, en Bancos, Compañías, etcétera, serán amovibles, pues no es lógico que sean ocupados por personas no identificadas con la política

del Gobierno, que es el que extiende los nombramientos para ocuparlos.

Igualmente se discutió ampliamente lo referente a la coalición electoral, inclinándose varios miembros del Gobierno en considerar la conveniencia de que ésta tuviese carácter de centro derecha, cosa a la que se opusieron otros ministros, no adoptándose ningún acuerdo en definitiva.

Se trató de la dimisión que de su cargo de presidente de Estado ha presentado el señor Samper, pero, en vista de que este señor ha manifestado estar identificado con el Gobierno, se acordó no aceptar la dimisión.

El panorama internacional fué también objeto de amplia discusión informando el ministro de Estado y reconociendo con gran satisfacción, el Gobierno que el conflicto italoabisinio mejora sensiblemente, existiendo esperanzas de que se llegue próximamente a una solución satisfactoria.

Igualmente se discutieron otros asuntos, entre ellos el relacionado con el problema de los trigos, pero, como manifestamos anteriormente, el que revistió caracteres más importantes fué el relacionado con la reforma de las comisiones gestoras, del que ya damos cuenta.

## GIL ROBLES Y MAURAN, CONFERENCIAN

Madrid.—"Política" publica la siguiente noticia:

"Se nos asegura que ayer celebraron una interesante conferencia los señores Gil Robles y Maura (don Miguel), en el domicilio de un amigo de este último, médico por cierto.

Se adoptaron todas las precauciones necesarias para que el encuentro de los dos políticos pasara inadvertido a los periodistas, pero un amigo indiscreto lo puso en nuestro conocimiento."

No añade nada sobre lo tratado en esta entrevista.

## LO QUE DICE "EL SOCIALISTA"

Madrid.—El órgano oficial del Partido Socialista dice que, sobre la base de alianza electoral entre los socialistas y las fuerzas obreras de izquierdas se están haciendo demasiosos razonamientos con equívoca intención.

"De una parte—dice—se pretende incapacitar a los republicanos, con argumentos asustadizos, para llegar a la coalición. De otra, se pretende ejercer sobre nosotros una coacción amistosa para que nos despojemos, al tiempo de pactar, de toda exigencia. Equivocados son uno y otro camino.

La claridad ha de ser el paso primero para que nos entendamos. A nadie le pediríamos nosotros una disminución voluntaria de su propio valor. Nadie, estamos seguros, se prestaría a ello si la pretensión se formulara por nuestra parte. ¿Cómo, entonces, se nos puede pedir lo que de nadie pediríamos ni estaría dispuesto a otorgar? Sólo de un modo: considerando que nuestro derecho es de calidad inferior al de los demás; es decir, al de los republicanos. ¿Habrá alguien capaz de sostener esa teoría? Por adelantado respondemos que no."

Afirma que no intenta echar ni la siembra de una ofensa contra nadie.

## UN COMENTARIO DE "POLITICA"

Madrid.—"Política" se refiere a la entrevista que tuvo hace poco el ministro de Estado con los directores de periódicos madrileños acerca de la cuestión internacional.

"Si oponemos a la del ministro de Estado—dice—la tesis del derecho de la Prensa a opinar sobre cuestiones internacionales, distinguiendo, si lo cree saludable, del Gobierno, no es porque sospechemos que esa contingencia puede producirse ahora en España.

No. Aunque el ministro de Esta-

do no ha dicho a los directores de periódicos cuál sea la posición del Gabinete Portela, ni otra declaración oficial permite conocerla, estamos ciertos de que no chocará con lo que nosotros sustentamos.

Un periódico monárquico dice que sobre este asunto todos callan o exponen conceptos brumosos. Pero la afirmación es inexacta. Hace dos meses largos que don Manuel Azaña señaló la norma a que debe ajustarse España ante la pugna entre la Sociedad de Naciones y el fascismo invasor y agresor de Abisinia. Nada ha ocurrido desde entonces para que ese criterio pierda validez.

Pero no enfocamos con esta lente el problema, sino que nos parapetamos en la Constitución, en la justicia, en el nuevo Derecho internacional alumbrado en Ginebra y en nuestro pacifismo irreductible, que son hoy las únicas trincheras inexpugnables para salvaguardar los intereses morales y materiales de la patria y de la República.

¿Sostiene el Gobierno este mismo criterio?"

## DECLARACIONES DE PORTELA VALLADARES

Barcelona. — "La Vanguardia" publica hoy una conversación celebrada por uno de sus redactores en Madrid con el jefe del Gobierno, quien, entre otras cosas, ha dicho:

"Nos hallamos en esa hora, en ese momento en que van a decidirse no los destinos del régimen, sino los de la nación entera. Por eso toda función para no caer en el error ni incurrir en las iras destructoras y marchar normalmente necesita un mínimo de normalidad y de estabilización de juego, como se dice en la técnica industrial. Delante de nosotros aparecen el año 1923, golpe de timón acusado a la derecha; las Constituyentes, empuje formidable al lado contrario de las elecciones de noviembre de 1933 que vuelven a marcar nuevamente un sentir netamente derechista. Y ante este panorama yo pregunto: ¿Es que un país que ha resistido estos movimientos extremistas, estas crisis inestables, estos desvarios, estos bandazos en la entraña de su vida, en sus más esenciales funciones, debe continuar así? ¿Hay quien, serena y desapasionadamente, piense que está lo conviene a la nación? No lo creo. Y este es el primer problema que se levanta delante de este Gobierno.

La lucha entre derechas e izquierdas, con sus incompatibilidades con sus rumbos exterminadores, con caracteres de guerra civil, abre, más que un interrogante, una símola, lo mismo para el vencido que para el vencedor, que por igual salen perjudicados. Detrás del pasajero éxito de los que momentáneamente quieren una mayoría o un predominio más o menos efímero vendría inevitablemente como ha venido sucediendo hasta aquí la oscilación pendular que poco a poco, volverá a abrir las compuertas para el desbordamiento del lado contrario. Y lo peor de todo esto es que el signo que se descubre en estos cambios de péndulo es siempre un signo negativo que no puede dar lugar más que a una labor efímera que, poco a poco, va destrozando los más notables y vitales tejidos del país.

Comprende que hay que respetar pero no sólo de labios afuera, sino profundamente, la fe y las ideas de todos; pero cuando esta fe y estas ideas se extreman y con ellas se llega a producir estrago debe conquistarle la conciencia y preguntarle hasta qué punto conviene la intransigencia ideológica, si con ellas se han de originar derrumbamientos de intereses y afanes que por ser más amplios deben anteponerse a todo.

Es por este motivo indispensable una política de pacificación permanente y después un sistema político de centro, de ponderación que destierre

de la vida pública española todo sentido revanchista, todo propósito de desquite.

—¿Cuál juzga usted que debe ser en tales circunstancias la misión y la función del Gobierno?"

—Por todo lo que llevo dicho el Gobierno se ha constituido con un propósito de equilibrio, de serenidad y de centro que permita sumarse a él y ayudarle en sus empeños a cuantos estiman que es una necesidad de dar a España un tono y un rumbo en su interna constitución que inútilmente anda buscando desde el año 1923, rumbo y tono que se cifrarian en unas Cortes serenamente centrales y que permitieran en razonables límites gobernar con la derecha o con la izquierda, según lo requiriesen la voluntad y las necesidades del país.

Se escuchan y llegan hasta mí los programas electorales de los que piden orden, paz y respeto para los sentimientos y maneras que se encuentran en la medula de nuestro pueblo.

Creo que pueden preguntarse los que tal claman si realizarían mejor que la he realizado yo esa misión en los tiempos que he sido gobernante en los años del diez al doce, en el veintitres y en el treinta y cinco en Barcelona, y más tarde en el ministerio de la Gobernación, enfrente de esas peticiones surgen las peticiones de libertad, de democracia y de afirmación de las conquistas sociales incorporadas a la vida nacional, después de un siglo de luchas.

Y yo pregunto: ¿Es que no he dado suficiente ejemplo en mis actuaciones públicas de que cordialmente quiero servir, y he servido estos ideales?"

He de decir, una vez más, que en el orden tiene que ir acompañado de la libertad; la libertad del respeto; el derecho con la contención y las mismas leyes marcar y olvidar este sentido, esta conjunción de elementos ideológicos que en el campo aparecen opuestos y que el gobernante debe tener presentes como una sola norma, sería pernicioso y significaría para España una zozobra que haría que, horas más tarde, llamasen a sus puertas los prolegomenos de un irremediable desastre.

—Y sobre el futuro de España ¿cuál es su opinión?"

—Aludía a él antes, cuando hablaba de aquellos altos intereses que debían sobreponerse a las diferencias de partidismos y a las miras de las encontradas ideologías. España carece de un ideal nacional. ¿Para qué se gobierna en España? ¿Qué orientaciones, qué horizontes se señalan a los afanes de esta colectividad? Las preocupaciones del día van encaminadas a que sea una u otra agrupación política, ésta o aquella clientela la que mande o se adueñe del Poder, pero el Poder es un medio y el Poder yo considero que necesita un fin. Y esto es lo que hay que decir a los españoles. A los españoles hay que decirles hacia dónde han de encaminarse sus esfuerzos y la política que el Gobierno debe desarrollar ha de ir encorizada a servir a los órganos del Estado. De esto, desgraciadamente hay poco, apenas si se encuentran átomos en cuanto se dice, y nada, nada, en lo que se predica. Nuestra vida cambiará totalmente en cuanto se dé un objetivo y un pensamiento a la nación, pero no podrá lograrse esta zona de elevación mientras sigamos entregados al recuerdo de los años 1923, 1931 o al 19 de noviembre de 1933. Continuar en la trocha, con vueltas y revueltas, con cambios de una dirección a la contraria, es perder el tiempo. Es preciso salir de la tierra llana y buscar y descubrir nuevos y amplios horizontes.

—¿Qué cree usted que ocurrirá en la próxima contienda electoral?"

—Sobre elecciones, sobre planteamiento de la lucha electoral, no puedo

PERBORATO "GAVILAN" 0,50 PAQUETE FARMACIA Méndez Núñez, 4 "GAVILAN"



¡Gil, tu nombre es tentación..!

# Gil Robles promete a Maura actas a granel, si ingresa en el bloque derechista y don Miguel le contesta que "más vale ir solo que mal acompañado"

ni debo decir nada. Cualquier profecía o juicio que hiciese sería vano y merecería ser tachado de ligero. Yo voy a pedir al país, a reclamar de España, que al proceder a emitir su voto, piense en España, en sus obligaciones ante el país, que también es un partido, pero un partido que tiene más creyentes que los que figuran en las organizaciones políticas todas. Y esa gran masa de sufragios que conserva amplia independencia para juzgar, esa masa neutra que no está esclavizada a los dictados más o menos acertados de las organizaciones políticas, es a la que se dirigirá el Gobierno y en la que sifras sus esperanzas para que de la próxima contienda electoral salgan las Cortes de la República estabilizada, y las Cortes de una España reconstituida."

frente izquierdista para la próxima contienda electoral.

Parece ser que en las propuestas, los socialistas se conforman con un ochenta por ciento del total de las actas, obligándose a apoyar a los partidos republicanos de izquierda, siempre que éstos, a su vez, se comprometan a dictar una amplia amnistía para todos los presos de delitos políticos y sociales, tan pronto como lleguen al Poder, y al mismo tiempo modifiquen ciertas leyes con vistas a una más estricta justicia social.

Igualmente se asegura que de no estar conformes los partidos republicanos con el porcentaje de actas, los socialistas estarían dispuestos incluso a aceptar el sesenta por ciento de los que se consigan.

## LO QUE DICE EL GOBERNADOR GENERAL DE CATALUÑA

Madrid. -- Hablando con los periodistas el gobernador general de Cataluña don Félix Escalas, que se encuentra desde hace unos días en la capital, ha manifestado, contestando a preguntas que le hicieron sobre su opinión acerca de una alianza electoral entre las derechas catalanas, o sea, entre la Ceda y la Lliga, que él aunque no era político, estaba conforme con que dicha alianza se llevase a cabo, ya que es doloroso ver luchar frente a frente a dos fuerzas de idearios afines.

## ACERCA DE UN DEBATE EN EL CONSEJO DE HOY

Madrid. -- Se asegura que en el Consejo de ministros celebrado esta mañana al tratarse del decreto de

disolución de Cortes, el señor Prtela, al observar que algunos ministros se mostraban disgustados por las manifestaciones que hizo con relación al asunto, pidió a sus compañeros de Gobierno que expusieran claramente su opinión sobre la forma en que debía llevarse a cabo la coalición electoral que apoyaría el Gobierno.

Los señores Chapaprieta, Martínez de Velasco, Martínez y otro miembro del Gobierno, manifestaron que, a su entender, lo conveniente era llegar a una coalición centro-derecha, cosa a la que se opuso el señor Portela Valladares, por entender que el Gobierno debía realizar una política de centro, apartándose de la derecha y de la izquierda, negándose por ello a que el Gobierno patrocinase una candidatura de una u otra filiación.

Los ministros anteriormente citados insistieron en la defensa de sus respectivos puntos de vista, entablándose un amplio debate, del que no se llegó a ningún acuerdo concreto, por lo que en el próximo Consejo se volverá a tratar la cuestión para resolverla en definitiva.

En esta nueva reunión ministerial los consejeros volverán de nuevo a exponer su criterio, creyéndose, sin embargo, que no variará para entonces el expuesto ayer, cosa que quizás traiga consigo consecuencias inesperadas.

## SOBRE LA ENTREVISTA DE MAURA Y GIL ROBLES

Madrid. -- "La Voz" comenta la entrevista celebrada entre el señor Maura y Gil Robles, y afirma que de labios de persona autorizada han llegado hasta ellos pormenores de la misma.

Esta se celebró por iniciativa del señor Gil Robles, que probablemente preguntó al jefe del partido republicano conservador si estaba dispuesto a formar parte del bloque de derechas que se está formando.

Probablemente, también, el ex ministro republicano contestó que él no iba a las elecciones del brazo de los monárquicos y de ciertos radicales, y seguramente el señor Gil Robles insistiría, tratando de hacer ver al señor Maura la conveniencia de ir unidas todas las fuerzas afines para oponerse al frente izquierdista que se está igualmente organizando.

Ante este nuevo requerimiento, es posible que el señor Maura contestara insistiendo en que no iría a las elecciones con los monárquicos, y el señor Gil Robles, ante esta insistencia, seguramente que él, hasta el presente, no había efectuado ningún pacto con las mencionadas fuerzas, que después de todo eran las que estaban tratando de pactar con él.

También es casi seguro que Gil Robles tratase de hacer ver a don Miguel la importancia que para él representaría el entrar en el bloque de derechas, ya que con ello aseguraría más actas, y seguramente a esto contestó el señor Maura, tan amigo como siempre de hacer frases populares:

—Más vale ir solo que mal acompañado.

## EL SEGUNDO ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE MACIÀ

Barcelona. -- El señor Durán y Ventosa, en funciones de gobernador general, recibió a mediodía a los periodistas en ausencia del señor Escalas, y facilitó a los informadores la siguiente nota:

"La expresión del deseo por parte del gobernador general de Cataluña, don Félix Escalas, de que, con motivo del segundo aniversario del fallecimiento del que fué primer presidente de la Generalidad de Cataluña, se celebrará en sufragio de su alma una misa en la capilla de San Jorge, fué interpretada equivocadamente como sustituto de la costumbre de la Mancomunidad y de la Ge-

neralidad de depositar una corona en la tumba de los presidentes fallecidos en el ejercicio del cargo en el día del aniversario de su muerte. Deshecho el equívoco, se ordenó se llevara una corona a la tumba de don Francisco Macià, como así se hizo."

El señor Durán y Ventosa dijo a los periodistas que tenía gran interés en hacer constar que no quería que se interpretara mal esta cuestión, puesto que se trataba simplemente de una omisión. Es un deber impuesto el depositar una corona de flores en la tumba de todos los presidentes de la Mancomunidad y Diputación traspasadas, debiendo verificarse dicho acto precisamente el día que se cumple el aniversario de la muerte. Reconoció que el olvido había sido importante, pero que ya estaba subsanado.

Por otra parte—siguió diciendo—es preciso distinguir entre el homenaje que hace la Corporación y toda manifestación política, pues nosotros no podíamos sumarnos a los manifestantes.

Añadió el señor Durán y Ventosa que su interinidad en la presidencia sería de unas cuarenta y ocho horas únicamente, añadiendo que el gobernador general había ido a Madrid para gestionar diversos asuntos de carácter general, financiero y presupuestario, asuntos de trasposos de servicios, paro obrero y, especialmente, para saludar al presidente de la República.

Se le preguntó si estaba autorizado para tomar determinaciones y firmar decretos, y contestó que, en realidad, no había quedado muy concreta, pero que creía que no habría necesidad de firmar ningún decreto, por cuanto el señor Escalas regresará de

Madrid el próximo domingo, seguramente.

## COMENTARIOS DE LA PRENSA REPUBLICANA

### "La Libertad"

Publica la papeleta de citación a juicio de conciliación por ofensas a don Alfonso de Borbón, cuyo juicio ha sido provocado por don Fernando Cobián, y dice:

"Un señor Cobián y Fernández de Córdoba, ignoramos en qué derecho, se siente agraviado por lo que decimos de don Alfonso de Borbón, y se querrela, a los cinco años de proclamada la República en España, porque ofendemos a una persona a quien las Cortes Constituyentes juzgaron y declararon fuera de la ley.

Don Alfonso de Borbón, que ya pertenece a la historia, a una historia negra y oprobiosa, está fuera de la ley y para nosotros todos será siempre motivo de abominación y blanco de nuestros ataques.

Ya lo saben, pues, quien se querrela y cuantos nos lean."

### "El Liberal"

publica un gran entrefilet, que dice así:

"Están equivocados los que creen que las derechas pueden representar un mínimo de garantía republicana.

Esas derechas del posible, aunque difícil y comprometido conglomerado, son monárquicas y se disponen a hundir a la democracia.

¿Por qué no lo confiesan?

¿Por qué llevan a ese punto su antipatriótica hipocresía?"

## Noticias del extranjero

# En Venezuela continúan efectuándose detenciones de dirigentes obreros

## EN LAS ISLAS HAWAII.—UNA CORRIENTE DE LAVA FUNDIDA

Hilo (Islas Hawai). -- Las autoridades militares se han preparado para luchar contra una corriente de lava fundida que amenaza con destruir las reservas de agua potable. Se van a tirar contra esta corriente treinta toneladas de violentos explosivos, para procurar desviarla de los depósitos de agua de la ciudad.

## DETENCION DE AGITADORES EN VENEZUELA

Maracaiba (Venezuela). -- Otros agitadores han sido detenidos por haber incitado a los trabajadores participen en una huelga general. Apparently, el presidente provisional, Eleazar López Contreras, ha restablecido el orden.

## MOVIMIENTO DE ORO HACIA AMERICA

Washington. -- La alarma producida por una posible guerra europea ha tenido como consecuencia un movimiento de oro hacia América, mayor que nunca, según indican las cifras facilitadas por el boletín del Banco de Reserva Federal.

Dicho boletín manifiesta que del 10 de septiembre al 5 de noviembre las importaciones netas de oro han ascendido a 766.000.000 dólares.

## ASESINATO DE UN JEFE DE GENDARMES

Rabat. -- Comunican de Ksar-es Sok que en aquella población, situada en la región de Tafilet se ha desarrollado ayer un rápido drama, del que ha sido víctima el jefe de la gendarmería local.

La mujer de un individuo dedicado al transporte de mercancías, llamado

Rossi, había tenido un disgusto con un comerciante indio establecido en aquella localidad, y le había propinado una bofetada. El indio fué a quejarse a la gendarmería, y el jefe de ésta procedió a denunciar a la agresora.

Ayer tarde, con ocasión de efectuar una ronda por el pueblo el jefe de la gendarmería, llamado Tourneret, fué interpelado en medio de la plaza por el marido de la mujer denunciada acerca de los motivos de dicha denuncia y del incidente que la había originado. La conversación no fué muy larga.

De pronto se vió a Rossi echar mano al bolsillo, y empuñando una pistola disparó un tiro contra el brigadier de la gendarmería.

Un compañero del muerto que estaba junto a él en el momento de la agresión se lanzó contra el asesino, desarmándole y conduciéndole a la cárcel.

Todos los esfuerzos que los médicos hicieron para salvar al infortunado brigadier fueron inútiles, teniendo que limitarse a certificar su defunción.

El cuerpo del muerto será trasladado a Mequinez.

## SE HA DECLARADO LA LEY MARCIAL

Shanghai. -- La ley marcial ha sido declarada en Shanghai, Hankow y Nanking, en previsión de nuevas manifestaciones estudiantiles. Un tren que salió de una estación del norte de China está avanzando muy lentamente hacia Nanking, después que los estudiantes lograron hacer fracasar el proyecto de los ferroviarios de que se pare fuera de la ciudad. Varios estudiantes que se encontraban en otro tren fueron dispersados.

## La agresión italiana a Etiopía

# El "ras" Desta avanza rápidamente hacia Axsum, con propósito de atacarlo

## ATAQUE A UNA CARAVANA

Adigrat. -- Se comunica a esta localidad que el pasado día veintinueve una caravana compuesta por doscientos camellos, que guiaban cincuenta abisinios que se dirigían a buscar sal, fué atacada por un fuerte destacamento de dankalies.

Los etiopes repelieron el ataque, originándose un combate que duró dos horas, retirándose finalmente los abisinios, que sufrieron algunas pérdidas.

Los dankalies, por su parte, tuvieron cuatro muertos y doce heridos.

## EL AVANCE DEL RAS DESTA

Addis Abeba. -- Se sabe que el ras Desta prosigue su avance hacia Axsum, encontrándose ya cercano a la ciudad sagrada.

Se cree que el mencionado general etiope atacará tan pronto como llegue a ella.

## LA INFLUENCIA MILITAR EXTRANJERA EN ABISINIA

Djibouti. -- Un corresponsal extranjero manifiesta que el coronel inglés Clifford, que actúa como consejero militar del negus, le ha dicho a éste que ordene al ras Desta, atacar a los italianos en la Somalia.

## LA AVIACION ETIPE

Addis Abeba. -- La aviación etiope se compone en la actualidad de doce aparatos y quince pilotos, entre los que se encuentran Bechet, ruso; Bron, francés y Weder, alemán.

El Gobierno abisinio ha hecho importantes pedidos de armas y municiones a Inglaterra y Bélgica e igualmente de cierto número de aviones que llegarán próximamente.

## LLEGADA DE EX COMBATIENTES

Roma. -- Se esperan en esta capital pasado mañana ochocientos ex-

combatientes franceses de la Costa Azul que asistirán a una reunión, en compañía de los ex combatientes italianos y más tarde depositarán una corona en el monumento al soldado desconocido.

## EL COMUNICADO ITALIANO

Roma. -- El mariscal Badoglio comunica a esta capital que las fuerzas italianas sostuvieron un combate con un grupo de guerreros etiopes, de los que resultaron cinco muertos y seis heridos.

Igualmente afirma que los destacamentos italianos siguen practicando reconocimientos en la región del Río Takace, sin que hasta el presente, en los últimos días, hayan sido hostilizados por el enemigo.

Los aviones continúan su labor de descubrimiento de concentraciones etiopes, habiendo bombardeado varias de éstas.

## UN AVION ITALIANO EN PODER DE LOS ETIOPES

Harrar. -- Dos aviones de bombardeo italianos practicaban vuelos sobre Dagabuur, buscando concentraciones abisinias para bombardearlas.

Los pilotos volaban muy bajos, ya que no divisaban enemigos, sin embargo, al pasar por un pozo tapado con ramaje, un grupo de etiopes que se encontraban escondidos en el interior del mismo, hizo fuego con ametralladoras sobre los aparatos, haciéndolos aterrizar a consecuencia de los impactos.

Uno de los aeroplanos pudo reanudar inmediatamente el vuelo, llevándose a dos de los tripulantes del otro aparato. El tercer tripulante no pudo huir y fué muerto por los etiopes, en poder de los que también quedó el avión.



# CURIALES Y PROCESADOS

## Señalamientos

Juicios orales que se celebrarán en la tercera y última decena del corriente:

Día 27:

A las diez de la mañana, el precedente del Juzgado del Este, por imprudencia, contra Jenaro Lasarri Gómez; abogado, señor Rodríguez; procurador, señor Ansorena; ponente, señor Macho Quevedo.

A las diez y media, el del Oeste, por lesiones, contra Antonio Corrales Sáez; abogado, señor Mateo (L.); procurador, señor Cuevas; ponente, señor Macho Quevedo.

A las once el de Laredo, por hurto, contra Fernando Reigadas Sáinz; abogado, señor Carranceja; procurador, señor Ríos; ponente, señor Macho Quevedo.

A las once y media, el de San Vicente de la Barquera, por hurto, contra Fernando Reigadas Sáinz; abogado, señor Espina; procurador, señor Ríos; ponente, señor Presidente.

A las doce, el de Torrelavega, por tenencia de útiles para el robo, contra Fernando Reigadas Sáinz; abogado, señor Mora del Hoyo; procurador, señor Ríos; ponente, señor Vallejo.

A las doce y media el del Oeste,

por lesiones, contra Gonzalo García del Barrio; abogado, señor Rodríguez; procurador, señor Ansorena; ponente, señor Macho Quevedo. A la una menos cuarto, el del Oeste, por lesiones, contra Agustín Herrera; abogado, señor Arenal; procurador, señor Bascones; ponente, señor Macho Quevedo.

Día 28:

A las diez, el del Este, por uso de nombre supuesto, contra Isidoro Sánchez Lorenzo; abogado, señor Santos; procurador, señor Torre; ponente, señor Vallejo.

A las diez y media, el del Oeste, por falsedad, contra José Lavín Macho y otro; abogados, señores Fernández y Obregón; procuradores, señores Mescúda y Belacortu; ponente, señor Macho Quevedo.

A las once menos cuarto, el de Santoña, por lesiones, contra Ramón Herrera; abogado, señor Aparicio; procurador, señor Bascones; ponente, señor Vallejo.

A las once, el del Este, por lesiones, contra Agustín Herrera Salomón; abogado, señor Mateo (L.); procurador, señor Cuevas; ponente, señor Macho Quevedo.

A las once y media, el de San Vicente de la Barquera, por lesiones, contra Jesús de la Cueva Ruiz; abogado, señor Pellón; procurador, señor Cuevas; ponente, señor Presidente.

Día 30:

A las diez, el de Torrelavega, por amenazas, contra Rodrigo Fernández Fernández y otro; abogado, señor Mazorra; procurador, señor Ríos; ponente, señor Vallejo.

A las once el del Este, por injurias, contra María Olivares; abogados, señores Bustamante y Alvarez; procuradores, señores Bascones y Belacortu; ponente, señor Vallejo.

A las doce, el del Este, por imprudencia, contra Manuel García Muñoz; abogado, señor Escajadillo; procurador, señor Bisbal; ponente, señor Presidente.

A las cinco de la tarde, el del Oeste, por lesiones, contra Juan M. Cobo Pelayo; abogado, señor Mateo (L.); procurador, señor Cuevas; ponente, señor Presidente.

A las cinco y media, el de Santoña, por lesiones, contra Lorenzo Matanzas Coterón; abogado, señor Mateo (L.); procurador, señor Bisbal; ponente, señor Vallejo.

A las seis y media, el de Cabuérniga, por lesiones, contra Aurelio García Gutiérrez; abogado, señor Pellón; procurador, señor Cuevas; ponente, señor Vallejo.

A las siete, el de Torrelavega, por robo, contra Manuel Torre Díaz; abogado, señor Linares; procurador, señor Cuevas; ponente, señor Vallejo.

Ateneo de Santander

Sección de ciencias morales y políticas

Mañana, sábado, día 28, y hora de las siete y media de la tarde tendrá lugar una interesante conferencia a cargo del culto profesor de Derecho Internacional de la Universidad Central, don Alfredo Matilla, quien desarrollará el tema: "Comunidad jurídica internacional".

Las señoras podrán asistir, como de costumbre.

## Ayudad a los presos!

Tercera semana de diciembre.

Amigos del Padre Zaldívar, 2,55; Higinio Andra, 3; Martín Aspiazú, 1; Paco Bevide, 1; Marcelino Benito, 2; Colina, 1,50; Justo Cubillas, 1,50; N. Cubría, 4,50; Manuel Díaz, 2,40; Pedro Díez Pérez, 1; Matías Fernández, 4,10; Pedro Elizalde, 4; Antolín Gómez, 1; Feliciano González, 5; Manuel Gutiérrez, 2; Luis Hernández, 1; Hotel Palas, 1; José López, 2,40; Emilio Merino, 4; Varios vecinos Barrio Obrero, 2; Ramón Oveja, 1; Carlos Quintana, 1; Adal Pérez, 0,50; Frigera Etapa Campogiro, 2; Jesús Marcos, 2; Antolín Rodríguez, 1; Arturo Rodríguez, 1; Feliciano Roldán, 1; Juan Ruiz, 3; Hilario San Miguel, 1; Cilio San Emeterio, 1; Juan San Martín; Serrín F. C., 1; Luis Solana, 1; Antonio Somarriba, 3,60; Luis Uriarte, 1; Antonio Veneras, 2; Daniela Valera, 2; P. Vega, 1; Antonio, 1; Carmina, 1; Zabaleta, 2,40.

Ramón Taño, 4,50; José Camus, 2; Luis García, 8,10; Antonio Fuentes, 3; Francisco Cervera, 3,50.

Donativos: Ocho comilonas de "La Carmencita", 2; Uno de "La Cerámica", 1,50; Generoso Bolado, 1.

Total, 110,55 pesetas.

Se han hecho envíos de varios frascos de medicina al penal del Dueso y Cárcel provincial.

Se han enviado cinco camisas de franela y cinco juegos interiores de felpa a cinco compañeros de Alcalá de Henares y veinte pesetas en giro postal.

A la Cárcel provincial se han remitido, además, nueve camisas de franela, dos buzos y tres calzoncillos, y 700 pesetas de tabaco.

Al penal del Dueso, en colaboración con el Comité pro presos, se llevó un médico para visitar a un compañero enfermo, entregándose 265 pesetas para nuestros compañeros de la provincia y 100 pesetas para los demás presos políticos.

Esta semana se efectuarán nuevos envíos a los distintos penales.

Compañeros: No olvidéis a los presos.

Contribuid.

Juventud Socialista de Santander

Se pone en conocimiento de todos los afiliados y simpatizantes que hoy, viernes, día 27, a las ocho de la noche, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, se celebrará la segunda de las conferencias organizadas por este Comité local, en la que tomará parte nuestro camarada Antonio Berna, quien disertará sobre un tema muy importante, titulado "Revolución y Evolución".

Dado lo interesante de lo que se va a tratar, rogamos la asistencia total de los jóvenes. Advertiendo que el acto comenzará con puntualidad.

El Comité.

CAFÉ CANTABRO

Burgos I. - Telef. 36-57

El domingo, despedida de AMPARITO MUÑOZ

Gran éxito LA HIJA DE JUAN SIMON

Milonga cantada por el Niño de la Alegría

Exito Exito Exito

Todos los días secciones a las 8 y 11. Domingos y días festivos, sección de moda a las 6.

# Cartelera de Espectáculos

María Lisarda (COLISEVM)

Hoy, viernes. A las 7,15 y 10,30. Gran Moda. Acontecimiento cinematográfico nacional. Estreno de

## LA VERBENA DE LA PALOMA

Con Roberto Rey, Miguel Ligero, Sérica Pérez Carpio, Charito Leonis y Raquel Rodrigo. Dirección de Benito Perojo; asesor de época, Pedro de Répide. Orquesta Filarmónica de Madrid. La gracia chispeante del ingenio español y la música inmortal de Bretón en un film nacional.

# GRAN CINEMA

Hoy, viernes. GRAN EXITO A las 7,15 y 10,30.

## EL HOMBRE QUE SABIA DEMASIADO

Magnífica creación del famoso actor Peter Lorre.

Mañana, sábado

## LA PATRULLA PERDIDA

Por Boris Karloff y Víctor Mac Laglen. El drama de los hombres que supieron morir.

SALA NARBON. Hoy, viernes, a las 4,30, 7,15 y 10,30: "Huérfanos en Budapest", por Loretta Young y Gene Raymond. Butaca, 0,30, 0,50 y 0,40 respectivamente.

PABELLON NARBON.— desde de las 6,30, "El hombre que sabía demasiado", por Peter Lorre.

SALON VICTORIA. -A las 7,15, Gran éxito de la magnífica película: "Los hijos del divorcio", por Karon Morley, Edward Arnold y el famoso actor niño Frankie Thon Butaca, 0,75.

POPULAR VICTORIA. Desde las 6,30: "Los hijos del divorcio".

## RADIO

Programa de las emisiones en español organizadas por el Consejo Central de los Sindicatos Soviéticos. Mes de enero de 1936

Jueves, 2.—Perspectivas del año 1936. La música española en la URSS.

Sábado, 4.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

Domingo, 5.—Las amas de casa de la Unión Soviética.

Martes, 7.—Historia del movimiento revolucionario ruso.

Jueves, 9.—El seguro social en una fábrica.

Sábado, 11.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas

Domingo, 12.—La herencia en el coljos.

Martes, 14.—El problema nacional en la URSS.

Jueves, 16.—La situación de los ferrocarriles soviéticos.

Sábado, 18.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

Domingo, 19.—El movimiento "Stajanov" prepara el paso del socialismo al comunismo.

Martes, 21.—Velada dedicada a la memoria de Lenin.

Jueves, 23.—El domingo sangriento de 1905. El plan económico de 1936.

Sábado, 25.—Revista de la semana. Preguntas y respuestas. Deportivas.

Domingo, 26.—Los impuestos en el coljos. Las distracciones de los coljosianos.

Martes, 28.—Historia del movimiento revolucionario ruso.

Jueves, 30.—El teatro y el cine

soviético durante la temporada de invierno.

Además de las emisiones, a partir del día 10 daremos cuenta de los informes y los debates presentados en el Pleno del Comité Ejecutivo Central de la URSS, que se abrirá en esa fecha, y en el del Comité Ejecutivo Central panruso que se celebrará a continuación.

En todas nuestras emisiones daremos también noticias internacionales, noticias breves y otros materiales de mucho interés.

Nuestras emisiones se efectúan los martes de 22 a 23, hora de España, 18 a 19 hora de la Argentina, por onda de 1107 metros. Los jueves a la misma hora por onda de 1724 y de 50 metros. Los sábados a la misma hora, onda de 1107 y de 50 metros. Los domingos de 22 a 23, hora de la Argentina (de 2 a 3 de la madrugada del lunes, hora de España) por onda de 50 metros.

Rogamos a todos los radioescuchas que nos escriban comunicándonos sus impresiones sobre nuestras emisiones y haciéndonos todas las proposiciones que juzguen necesarias para mejorar nuestras emisiones.

Contestamos a todas las cartas acompañándola de una postal soviética. A los camaradas que nos escriban diciéndonos lo que hacen para difundir nuestros programas los obsequiamos con una nueva postal o con una pieza de música a voluntad.— La Administración.

## La Igualdad

Cooperativa Obrera Alpargatera

Trabajador: pide siempre a tu tendero, alpargatas marca

## LA IGUALDAD

DESPACHO: Calle Segismundo Moret, 17, bajo.

Domicilio social: Casa del Pueblo

## Taxis Salero

Teléfono 252

## TORRELAVEGA



## SANTOÑA (SANTANDER)



# LUCHA DE CLASES

**Sindicato de la Construcción (C. N. T.) sección de albañiles.**

Esta sección convoca a todos los albañiles a la reunión que se celebrará hoy, viernes, 27, a las seis de la tarde, en la que se tratarán asuntos de la mayor importancia. Se ruega a todos los compañeros no dejen de acudir a esta asamblea.

**Sindicato de la Construcción (C. N. T.) sección de peones.**

Se pone en conocimiento de todos los afiliados a esta sección, el acuerdo recaído en la última asamblea, celebrada el día 26 del corriente mes, que es el siguiente:

Se concede una amplia amnistía a todos los que estén al descubierto en su cotización hasta el día siete de enero del año de 1936. Asimismo se invita a todos los compañeros que no estén organizados a que se organicen en este sindicato, que es donde está puesto todo el obrero consciente.

¡Compañeros: todos al sindicato!

**Sociedad de obreros limpiabotas.**

Se convoca a todos los compañeros que componen este gremio, organizados y no organizados, se pasen por esta secretaría (Casa del Pueblo), los lunes y viernes, de ocho y media a nueve y media, para tratar asuntos de suma importancia, advirtiéndose que, en caso de no acudir, a la mayor brevedad, prescinden de sus derechos societarios.

**Sindicato de Oficios Varios (C. N. T.)**

Se pone en conocimiento de sus

afiliados que el próximo domingo, día 29, a las diez y media de la mañana, celebrará una asamblea extraordinaria.

Por los asuntos a tratar, de suma importancia, se ruega la más puntual asistencia.—El secretario.

**Sindicato de la Construcción, afecto a la C. N. T.**

Por la presente, se convoca a todos los obreros afiliados a este Sindicato a una asamblea magna, que se celebrará, hoy, viernes, 27, del corriente, a las seis de la tarde, en nuestro domicilio social, Primero de Mayo, número 14.

Dado el largo tiempo que ha estado clausurado nuestro Sindicato, y siendo los asuntos a tratar de capital importancia para la clase trabajadora de este ramo, se os suplica la máxima asistencia y puntualidad.

¡Compañeros: subid todos la Sindicato, que es donde está vuestro puesto.

**Sociedad de Fontaneros y Vidrieros.**

Se ruega a todos los compañeros fontaneros y vidrieros que se encuentren parados, se pasen durante esta semana por nuestra Secretaría, en la Casa del Pueblo, de seis y media a siete y media.—La Directiva.

**Sociedad de acomodadores y similares.**

Esta Sección convoca a Junta directiva para el próximo domingo, día 29, a las once de la mañana, en su Secretaría de la Casa del Pueblo.

Próximo a celebrarse la junta general reglamentaria ordinaria, se advierte a todos los socios la necesidad que tienen de ponerse al corriente para poder asistir a la misma con todos los derechos que les concede el Reglamento.—El presidente.

**Sociedad de Obreros Jardineros, Hortelanos y Labradores**

Se convoca a Junta general extraordinaria para el domingo, 29, a las diez y media de la mañana en primera convocatoria y a las once en segunda.

Se ruega asistan todos los socios, simpatizantes y cuantos quieran darse de alta.

También se ruega la presencia del delegado de Galbarido.

Se tomarán acuerdos con el número que asista.

Domicilio social, Casa del Pueblo, Magallanes, número 6.

**Sindicato Metalúrgico Montañés (Sección de Santander)**

Se convoca a la Directiva de esta Sección para hoy, viernes, a las siete de la tarde, en el sitio de costumbre.—El secretario.

**Sindicato Nacional del Transporte Marítimo (C. N. T.)**

Se convoca a todas las Secciones de este Sindicato a la asamblea que se celebrará el próximo domingo, día 29, a las diez de la mañana, en el Centro Obrero (Primero de Mayo, 14), para tratar asuntos de inaplazable resolución.—El Comité.

**Canteros y Marmolistas (C. N. T.)**

Esta Sección convoca a todos sus afiliados para la reunión del Sindicato del Ramo de la Construcción, que tendrá lugar mañana, día 27 del corriente, a las seis en punto de la tarde.

Por ser los asuntos a tratar de suma interés para la organización, se ruega no dejéis de asistir.—La Directiva.

**Sindicato de la Construcción.—Sección de Pintores (C. N. T.)**

Por la presente convocatoria se cita a esta Sección a una reunión para hoy, viernes, a las seis de la tarde, en nuestro domicilio social, Primero de Mayo, número 14.—La Directiva.

**Sociedad de Obreros del Volante y Similares**

Se pone en conocimiento de todos los compañeros, sindicados o no, que habiéndose restablecido la normalidad en esta Secretaría, por los motivos de todos conocidos, pueden pasar por la misma, Casa del Pueblo, Magallanes, 6, tercer piso; todos los días, de siete a ocho y media de la noche, donde se atenderán todos cuantos asuntos se les ocurra y planteen.—El secretario.

**Federación Local de Sindicatos (C. N. T.)**

Esta Federación convoca a todos sus afiliados a una asamblea general que se celebrará en nuestro domicilio social, Primero de Mayo, 14, el domingo, día 29, y hora de las diez y media de la mañana, para tratar el siguiente orden del día:

Paro obrero.

Acerca de una circular de la Federación Obrera Montañesa, a nosotros enviada, sobre el expresado asunto.

Dada la importancia, se ruega la más puntual asistencia, y esperamos acudir todos por los asuntos a tratar.—Por la Federación Local de Sindicatos, el secretario.

# CARTELERA POLÍTICA

**IZQUIERDA REPUBLICANA**

Esta Junta municipal ha acordado abrir una suscripción entre sus afiliados y simpatizantes, para adquirir juguetes con destino a los niños de los presos políticos y sociales.

Los donativos se recibirán en la Secretaría del Partido, Socubiles, 2.

Primera lista: Don Eliseo Sedano, 5 pesetas; don Jesús Obregón, 5; don Ramón Ruiz Rebollo, 5; don Leonardo Gorochategui, 5; Gustavo Pérez, 5; Isidoro Vergara, 5; Enrique Vega Trápaga, 5, y Rufino López Crespo, 2,50.

**Juventud de Izquierda Republicana**

Se pone en conocimiento de los afiliados a la Juventud de Izquierda Republicana, que hoy, viernes, día 27, a las siete y media de la noche, celebrará una reunión en su domicilio social, para tratar de la organización del mitin que tendrá lugar el próximo domingo, en el Teatro Pereda.

Se encarece la más puntual asistencia.

**Izquierda Republicana. Junta Municipal**

Se recuerda a todos los afiliados y simpatizantes que las entradas para el acto que se celebrará el día 29 en el Teatro Pereda, las pueden adquirir en el domicilio social, Socubiles, 2, y en las bares Le Comptoir, Nueva España, Bar Tayo, La Callealtera.

**Actos de propaganda**

Crece el entusiasmo despertado por el anuncio de los actos de propaganda que nuestro partido ha organizado en Reinosa el sábado, 28, y en Santander y Torrelavega, el domingo, 29.

El de Santander, que tendrá lugar en el Teatro de Pereda a las once de la mañana tomando parte como oradores el miembro de este Consejo Provincial y ex diputado don Ramón Ruiz Rebollo y nuestros correligionarios de Madrid ex diputados de las Constituyentes don Mariano Ansó y don Luis Fernández Clérigo.

En Reinosa tendrá lugar el sábado, 28, a las nueve de la noche, en el Salón Círculo, tomando parte los señores Ruiz Rebollo, Ansó y Fernández Clérigo. Prevenimos a las agrupaciones de la provincia que asistan al acto de la capital, que tendrán reservadas sus localidades preferentes en este Consejo Provincial rogándoles las recojan antes del sábado, a las nueve de la noche, o que notifiquen su deseo de que les sean reservadas.

**UNION REPUBLICANA**

**Agrupación municipal.**

Se convoca a todos los afiliados de esta Agrupación a una asamblea extraordinaria, que se celebrará en nuestro domicilio social, Blanca, 16, hoy, viernes, 27 del corriente, a las siete en primera convocatoria y siete y media en segunda, con arreglo al siguiente orden del día:

Primero.—Propuestas para el Congreso provincial.

a) Elección de miembros para la Comisión electoral.

b) Elección para la Comisión de Propaganda.

c) Delegados para asuntos electorales.

d) Elección de miembros para el Consejo Nacional.

e) Elección de miembros para el Comité ejecutivo provincial.

Segundo.—Ponencia sobre "Política provincial".

Dada la importancia de los asuntos a tratar, se ruega la más puntual asistencia a todos los afiliados.—El Comité.

## BAR QUICO

OBSEQUIA a su distinguida clientela mediante la entrega en TICKETS por valor de OCHO pesetas de consumo, con

Café, Copa de marca y Cigarro

Alfonso VIII (detrás de Correos)

## Bar Racing

DE

**Inocencio Martínez**

Antiguo camarero Tapas variadas del CAFÉ ÁNCORA Café Express :

**ARCILLERO, 15**

**SIN-FIN MANUFACTURAS DE ROPA SANTANDER**

botón, manga, día de acero  
presilla  
costura sobrecostura  
usando  
topa

vestirá bien y economizará dinero

CASIMIRO SAINZ, 23. Apartado 164. Teléfono 35-50. SANTANDER

**LA CASA DEL MAHON**  
Atarazanas, 6  
**TRABAJADOR MONTAÑÉS**

Comprando nuestros artículos de excelente calidad y mejores precios, ayudas a obreros montañeses y a la industria regional.

Buzos, Chaquetas y Pantalones de mahón, Camisas de la ponderada marca SIN-FIN. Especialidad en la medida por maestro cortador.

NOTA IMPORTANTÍSIMA.—A todo cliente que presente el cupón-anuncio de LA REGION, se le hará un descuento de 0,50 céntimos en la compra de un BUZO, CHAQUETA o PANTALON

**VALE por 50 céntimos de descuento.**

# ANUNCIOS PROFESIONALES

(Tarifa económica y especial)

**BAR COSMOPOLITA.** — Ballén, 4. Propietarios, Mata y Fabián, antiguos camareros. — Especialidad en café exprés, manzanilla y blanco de la Nava. Licores de las mejores marcas.

**LA FERROVIARIA.**—Castilla, 14. Bebidas, cafés, comidas económicas.

**BAR VISTA ALEGRE.** — Vicente Bolózano, Calderón y Méndez Núñez. Cocido, comidas diversas, menús y bebidas.

**DESEO huérfanos fijos.** Pensión 5 pesetas. Casa particular. Baño. Instalaciones independientes, mucho sol. Informes, LA REGION.

**SE VENDE** aparato de radio modernísimo, seis lámparas, corriente alterna, onda larga, corta y extracorta. Facilidades de pago. Informes en esta administración de seis a siete de la tarde.

**PEDIR el "Exquisito" Rioja-Clarete Superior Depósito.** José Navarro. Astillero.

**SE VENDE,** en el interior de la ciudad, casa, que consta de dos pisos y planta baja, con cuatro carreres de tierra. 15.000 pesetas. Informes en esta administración de seis a siete de la tarde.

**SE VENDE,** en calle muy céntrica, primer piso de casa nueva, llave en mano, cuarto de baño y siete habitaciones. 15.000 pesetas. Informes en esta administración de seis a siete de la tarde.

**ROBERTO ALVAREZ;** Abogado. Alameda primera, 18. — Teléfono, 16-64.

**COMPRARIA** piso en calle céntrica. Informes esta Administración, de 6 a 7.

**SE VENDE** entresuelo y planta baja en el número uno de la Cuesta Gi-

baja, frente a Atarazanas. Informes en la Casa Palencia de tres a siete.

**INTERESA** comprar casa, preferible con un poco de terreno, o piso económico, parte oeste de la ciudad. Informes esta Administración, de 6 a 7.

**PISO PROPIO** obtiéndose mediante renta mensual módica. Informes Cooperativa Propiedad. Velasco, 7 de cuatro a siete.

**HIERBA SECA** empacada, en inmejorables condiciones. Precio sin competencia. Miguel Guerra. "La Mejor Tienda". Torrelavega.

**KATIUSKAS** quedan nuevas después de repararlas en el taller de zapatería "El Rápido", donde las ponen parches invisibles. Calle de Burgos, número doce, frente a "La Constancia".

**BAR HABANA,** Vargas, 15. Manuel Ceballos. Tertulias proletarias.—

Servicios excelentes. Visítad este bar.

**AFICIONADOS:** Mixtos, jilgueros, pardillos, verdicillos, verderones y cardenalillo a diez pesetas. Ovidio López (Solórzano).

**¡¡ENFERMOS!!** vuestras enfermedades se curarán acudiendo al Instituto "Médico Naturis" de Medicina Natural Burgos, 2, primero. — Consulta de 10 a 1 y de 5 a 7. Miércoles y jueves gratis.

**VEGA TEAPAGA.** — Venereo. — Sífilis. — Consulta de 11 a 2.—Económica, diaria, de cuatro a seis y media tarde.—Méndez Núñez, 7 segundo.

**MARIANO Cañeja Jiménez,** practicante excedente del Hospital de San Rafael, ofrece sus servicios gratuitos, todos los días hasta las diez de la mañana en Perles, 20 segunda y recibe avisos en el estanco "La Bombilla".

**ELIJA USTED UN REGALO.**—Elija

gratis completamente, un regalo entre los siguientes: Geografía Universal, 1.000 páginas, miles de ilustraciones. Historia de España, 1.000 páginas, miles de ilustraciones en colores. Enciclopedia Ilustrada, 1.500 páginas, miles de ilustraciones, mapas en colores. Todos estos libros editados en el año 1935 y lujosamente encuadernados en tela.

Cualquiera de estas obras que usted elija, se las enviará gratis **INSTITUTO SOCIAL DE BELLAS LETRAS.**—Apartado, 6.021, Madrid.

Don .....  
Profesión .....  
habitante en .....  
provincia .....  
calle .....  
número .....  
obra que elija .....  
**EXTRAVIO** de pulsera de brillantes, de señora. Se gratificará a quien la entregue en la Peletería Alonso



## Millones y millones de pérdidas en la "Sam", fundamenta su próxima ruina

Vamos hoy a continuar barajando cifras, cifras éstas de partidas, que al mismo campesino rogamos compruebe una sola partida, y si de esta comprobación le brota una sola duda, puede solicitar una aclaración, ya que hemos de desenvolvernos en

estos artículos muy ceñidamente. Oiga el campesino y después juzgue, si con estas pérdidas, más los réditos del préstamo, los gastos de administración y fabricación, puede subsistir una industria, sea ésta atea, católica, derechista o izquierdista.

Y decimos estas partidas, porque en ellas no podemos desmenuzar las 51.000 pesetas que costaban tres directores: señores Biempica, Mosquera y Pombo, con un secretario de éste, cuyos datos ya hemos hablado. Tampoco podemos incluir en estas partidas las 20.000 pesetas anuales que cuesta el arrastre de la leche desde la estación al depósito instalado, iniciativa del señor Gutiérrez. No podemos contar en esta partida las cincuenta mil "gabelas" de la fábrica, abonando facturas recargadas de mercancías suministradas por el "amigo", ni lo relacionado a la construcción de la fábrica o edificio a cargo del ingeniero señor Palencia, ni muchas más partidas; pero, aunque estas pérdidas no las incluyamos, fundadamente podemos suponer que, sin estos datos, podemos probar y ofrecer, ¿qué no habría habido en la complicada máquina de pagos e ingresos? ¿Y las 70.000 pesetas de pérdida por crédito indebido al señor Cereceda? ¿Y las 25.000 pesetas del puesto de Bilbao? ¿Asombroso, campesino, asombroso!

### PERDIDAS

	Pesetas
Desde su inicio hasta el 31 de diciembre de 1933 .....	814.461,68
En el año 1934 .....	1.044.741,02
Pérdidas que experimentará en el año 1935 .....	1.682.000,00
<b>Total de pérdidas ...</b>	<b>3.541.202,70</b>

Es posible que no se nos creyera si no hubiéramos fundamentado la S. A. M. en el balance de 1935, pero vamos a detallarlas:

	Pesetas
Aproximadamente, viene perdiéndose al mes 90.000 pts...	1.080.000,00
Créditos perdidos de Madrid.....	250.000,00
Idem id. en la Fábrica .....	105.000,00
Amortización del año 1935 .....	247.000,00
<b>Total ...</b>	<b>1.682.000,00</b>

No, no queremos dejar ninguna duda en el campesino acerca de la veracidad de nuestras afirmaciones, siendo propósito nuestro el advertir a estos campesinos del eminente peligro que se les avecina, y convencidos de que ha de combatirlos por quienes saben la exactitud de nuestras afirmaciones, pero que no les interesa, no les conviene que el campesino lo conozca, vamos a detallar más aún para que, a fuerza de machacar, adquiera el campesino la certeza que debe de adquirir:

Una y otra vez, hemos de repetir desde estas columnas, la simpatía con que veíamos a la Cooperativa, al esfuerzo colectivo, pero desde que la casualidad nos puso sobre senderos lácteos, obtuvimos el convencimiento de que la S. A. M. no era ni más ni menos que una organización como otras tantas donde la cultura vence a la incultura, donde la ciudad absorbe al campo, donde el cacique logra una victoria y un dominio sobre el aldeano, sobre el humilde. Desde este instante, nos pusimos sobre la marcha y desarrollo de la Cooperativa la S. A. M., escalofriándonos cuanto íbamos conociendo, hasta llegar a este instante que hemos empezado en persecución de los dos objetivos de que hablamos ayer.

### PERDIDA REBAJADA LA EXISTENCIA

	Pesetas
En enero de 1934 .....	111.851,93
En febrero .....	52.339,92
En marzo .....	69.891,17
En abril .....	47.097,19
En mayo .....	19.850,26
En junio .....	27.819,58
<b>Suma y sigue ...</b>	<b>328.865,05</b>

Creemos que la frialdad campesina, la aldeana, la inteligencia más recelosa de cualquier ser, comprenderá que las cifras que damos las vamos copiando de documentos que tenemos sobre la mesa de Redacción; es decir, que no son cifras tomadas al capricho o mala fe nuestra, sino a la veracidad de un estado que se ha venido ocultando a los campesinos, ocultación que de no haberse hecho, la Cooperativa estaría próspera, como todos hubiéramos deseado, ya que ello redundaría en beneficio del campesino montañés, prosperidad o riqueza que no han perseguido, que no les ha inspirado a los dirigentes de la S. A. M., y si les ha guiado, si les ha inspirado el poseer una fuerza política de quien echar mano para sus intereses, ambiciones, vanidades o sumi-

No exageramos al hablar de escalofríos. No se puede pasar a creer la carroña que hay, y lo gracioso del caso, que lo susurran todos los labios montañeses que a menudo pronuncian se interesan por las cuestiones lácteas de la provincia. Lo gracioso del caso es que siendo este asunto viejo en la provincia, y habiendo firmas y figuras competentes en la materia con su gama de escritores, NADIE HABLA LA VERDAD AL CAMPESINO, y si, por el contrario, que si el campo para aquí, que si el campesino para allá, que si el litro de leche sale a esto y se paga a lo otro y que si el humilde campesino no puede vivir. ¿Por qué no han hablado de esta tragedia que se avecina esos escritores medidos en leche? ¿Hemos tenido que ser nosotros los que advertían a los cooperativistas de la S. A. M.? Pero, dejémoslos de disgregaciones y vamos a la cuestión de pérdidas.

Allá va otra partida escandalosa, de las que hemos aludido en otros artículos:

### DESPILFARRO

	Pesetas
Unas 300 ollas perdidas a 70 pesetas una .....	31.000,00
Gratificación al señor Cañero, mientras duró la huelga de Villanueva en Nueva York .....	530,00
Surtidor de gasolina instalado sin hacer uso .....	7.000,00
Dos famosos relojes para camiones .....	8.400,00
Pago como sobreprecio a la Casa "Aldus" por envases. Importe de los envases no utilizados, leche concentrada fabricada y abandonada en el almacén .....	50.000,00
Importe de los envases no utilizados, leche concentrada fabricada y abandonada en el almacén .....	9.000,00
Gastos hechos por Biempica y Betanzas en Madrid y que más tarde pagó la S. A. M. ....	12.000,00
Viajes a medio mundo que dijimos .....	30.000,00
Gastos hechos en las negociaciones primitivas con la Nestlé .....	15.000,00
Gastos perdidos en Madrid de un depósito abandonado .....	25.000,00
Créditos perdidos en Madrid .....	350.000,00
Idem en la fábrica .....	110.000,00
Pérdidas en la venta de camiones Dodge .....	8.000,00
Idem id. id. d. Sauer .....	150.000,00
Un año de sueldo en 1931 al señor Cereceda .....	15.000,00
Regalo al señor Palazuelos por la rescisión del contrato .....	200.000,00
Gastos de la primera hipoteca que se hizo a la fábrica. Idem id. de la segunda .....	90.000,00
Regalo al señor Pombo cuando finalizó en su cargo en Madrid .....	3.000,00
<b>Suman estas partidas. 1.138.950,00</b>	

### Capítulo de sucesos

## Ayer se suicidó un teniente del Ejército en la fonda donde habitaba

Ayer ocurrió en nuestra ciudad un hecho que, al ser conocido por el público, produjo honda consternación.

Se trataba del suicidio de un joven teniente de nuestro Ejército, llamado Eugenio Avila Sopena, de 34 años, y que se hallaba habitando en "Villa Cisneros", en la calle del doctor Madrazo.

El suceso ocurrió entre las siete y media de la mañana y las diez, ya que fué el espacio transcurrido entre la última vez que fué visto con vida y el del hallazgo muerto.

Cerca de las ocho, el asistente que se hallaba a sus órdenes le sirvió el desayuno en la habitación, y al ver que se estaba haciendo tarde para que se dirigiera a dar sus lecciones a los oficiales de complemento, volvió a avisarle, encontrándole en el suelo, muerto de un tiro en el corazón.

Pidió auxilio y acudieron personas de la casa, que no le pudieron prestar ninguna asistencia, ya que falleció instantáneamente limitándose a dar aviso al Juzgado de guardia, que se personó más tarde en el citado lugar, y que estaba compuesto por el juez señor Blasco, secretario señor Escobio, oficial señor Ganza y forense señor Velázquez.

Estos levantaron acta del suceso y ordenaron el traslado al depósito judicial, donde quedó el cadáver en tanto se realice la autopsia, que se verificará hoy, a las once de la mañana.

Aunque en principio se creyó que la muerte le fué producida al examinar la pistola, ya que era aficionado al estudio de las armas, más tarde fué rechazada la hipótesis, ya que fueron halladas encima de su mesa de trabajo tres cartas, dirigidas al juez, a su madre y al coronel del regimiento.

En las cartas daba a entender que tenía muchos enemigos, y en la dirigida al coronel decía que "se eliminaba por su voluntad", y siendo triste y cariñosa la despedida que dejaba a su madre.

También se cree fuese la causa del suicidio algún ataque de enajenación mental, ya que hace poco tiempo salió de Valdecilla, donde había estado en observación.

Como es natural, el asistente que servía a sus órdenes, llamado Braulio Sáez Bárcena, se llevó gran sorpresa al encontrar a su jefe muerto, ya que nadie había oído el disparo, y el hallazgo se verificó en un momento que no era de suponer el triste desenlace.

Un incendio en el bar "Colón". En la madrugada del miércoles, y próximamente a las cuatro y me-

dia, se originó un incendio en el bar "Colón", establecido en la cuesta de Gibaja, en el que intervinieron bomberos voluntarios y municipales.

Un pequeño robo. Ayer fué denunciado en las oficinas de la Comisaría que en la noche anterior, Florentina García, habitante en Segismundo Moret, había admitido para pasar la noche a una cvhica que presentó a un joven.

Al día siguiente, la joven había desaparecido, y con ella 27 pesetas, una medalla de oro, unas medias, un imperdible y un anillo de oro. Todo ello está valorado en unas cien pesetas.

### DESTELLOS

## FRENTE ELECTORAL

Es grato el despertar que sigue a la caída de los radicalces. De momento, Izquierda Republicana, obsequia a la masa liberal y obrerista de la provincia con un acto público, organizado para el domingo próximo en el Teatro Pereda, según venimos anunciando en otro lugar de este número. Como preludio de este acto, hay dos más: en Torrelavega y en Reinosa. Se promete a la masa republicana de la Montaña que éste es sólo el principio de una serie de actos, en los que tomarán parte republicanos, socialistas y comunistas. Frente al bando que lleva por lema electoral "contra el farxismo y sus cómplices", se forma otro que se inspira en "CONTRA LOS LADRONES Y SUS COMPLICES", formado por las izquierdas y el proletariado.

A esta manifestación de frente único no puede oponerse --como dijimos el otro día-- la menor cortapisa, el menor reparo, la más leve obstrucción. ¡Amnistía, amnistía!, es el grito que auna. Un pequeño índice de satisfacciones a la clase trabajadora por parte de los republicanos para cuando éstos ocupen el poder, rubrica el pacto espontáneo que han firmado de antemano los obreros. Por nada ni por nadie puede anularse lo que el pueblo pacta con su sentido común y percepción de la realidad. Bajo la denominación de obrerista incluimos a todos los partidos de clase, sean o no políticos. Hay un anhelo común en todos los trabajadores. De todos los bandos y fracciones del proletariado español hay en presidios. A los presos, y por los presos, ¡TODO! en absoluto todo, aunque ellos mismos, en su amplísima generosidad, no deseen coaliciones. Todo ello marca un camino. Frente único de izquierdas. Ni una discusión. No hay proporcionalidad de candidaturas ante el problema de la amnistía.

Cabe --lo dejamos dicho-- un índice de satisfacciones de parte de los republicanos hacia la clase obrera, para que no se sienta desplazada de la República. Partidos de izquierda republicanos tienen sustancia social. La amenaza fascista pende de miles, maneras sobre los países europeos. Una fuerte barricada hay que oponer a estos manejos. Hay que ir en sentido inverso a la dirección que nuestros adversarios tuvieron en las postimerías de las Constituyentes. Primero, fueron a desacreditar a los socialistas, y en pauta o ritmo estudiado llegaron al Poder ocupándole más de dos años, con toda la gama de dolores registrados. Fué un aviso y una enseñanza.

## INFORMACION MARITIMA

### NOTAS DEL PUERTO

El movimiento del puerto ayer, fué el siguiente:

Entrados: "Cabo Creux", con general, de Bilbao; "Carmen", con carbón, de Gijón; "Amada", con general, de Gijón; "Tilly L-M Russ", con general, de Pasajes.

Salidos: "Tilly L-M Russ", con general, para Musel; "Amada", con general, para Bilbao.

### El tiempo.

Barómetro, 743; termómetro, 13; viento O. S. O. bonancible; marejada N. O.; cielo nuboso; horizonte brumoso. Estado de la barra, bueno.

Probable persistencia del viento, marejada del W y algunos chubascos.

Este parte es el facilitado por el Observatorio de esta ciudad a las siete de la mañana, pero en la tarde el viento Sur volvió a dejarse sentir sobre la capital, aunque no con tanta violencia como el día anterior.

### La pesca.

Ayer fué muy poca la capturada, ya que los barcos salidos fueron muy

pocos, y solamente las parejas se atrevieron a desafiar el mal estado de la mar.

La traida por éstas fué bien cotizada en la Almotacenia, dada su poca abundancia.

El trabajo en los muelles. En las faenas que ayer se realizaron en el puerto se emplearon ciento quince obreros portuarios, repartidos en la carga y descarga, en los levantes, almacenes, etc.

El "Cristóbal Colón". Anoche, a las doce, salió con numeroso pasaje, carga general y correspondencia, con destino a Habana, Veracruz y Nueva York, el correo español "Cristóbal Colón", el cual llegó ayer, procedente de Bilbao.

Hará escala en Coruña, para más tarde emprender la travesía del Atlántico.

Mareas. Pleamares: mañana, 1,20; tarde, 4,42. Coeficientes: 87 y 89. Bajamares: mañana, 10,39; tarde, 11,0.

(Para hallar la hora local hay que descontar quince minutos.)